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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
09.01.2015) – 782,62 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
09.01.2015, 19.00 МСК) $47,45 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 26.12.2014)   $388,5 МЛРД
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ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
СИРАНУШ ШАРОЯН, 
ЖАННА НЕМЦОВА

На этой неделе международ-
ное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s планиру-
ет пересмотреть кредитный 
рейтинг России. Если он будет 
понижен, российским заем-
щикам придется часть долгов 
погасить досрочно.

В шаге от «мусора»
S&P отправило на пересмотр суве-
ренный кредитный рейтинг Рос-
сии с «негативным» прогнозом в 
конце декабря 2014 года. Свое ре-
шение агентство обосновало «рез-
ким снижением гибко сти денеж-
но-кредитной политики России 
и влиянием, которое ослабление 
экономики оказывает на финан-
совую систему».

Сейчас долгосрочный суверен-
ный рейтинг в иностранной ва-
люте находится на уровне BBB-. 
Последнее снижение – с BBB – про-
изошло в конце апреля прошлого 
года. 24 октября S&P подтвердило 
рейтинг ВВВ- c «негативным» про-
гнозом. Уровень BB+, до которого 
S&P теперь может опустить Рос-
сию, воспринимается инвестора-
ми как «мусорный».

Само агентство оценивает 
вероятность понижения в 50%. 
Большинство экономистов, опро-

шенных РБК, полагают, что пони-
жение неизбежно. Бывший ми-
нистр финансов, глава Комитета 
гражданских инициатив Алексей 
Кудрин считает, что изменение 
рейтинга окажет серьезное вли-
яние на инвестиционный климат: 
«Переход от инвестиционного 
рейтинга к «мусорному» означа-
ет, что агентство говорит: с этой 
страной работать на цивилизо-
ванных условиях нельзя, любые 
инвестиции в эту страну вы долж-
ны обдумывать в семь раз боль-
ше, чем в обычной ситуации... – 
сказал Кудрин РБК.  – Ожидаю, 
что после изменения рейтинга 
серьезно упадут рынки и усилит-
ся давление на рубль» (полностью 
интервью читайте на с. 8). 

Если S&P понизит рейтинг, оно 
станет первым из «большой трой-
ки» международных агентств, 
которое присвоит России «му-
сорный» статус. Российский рей-
тинг от агентства Moody’s нахо-
дится сейчас на две ступени выше 
«мусорного» уровня – Baa2. Рей-
тинг от Fitch, как и у S&P, – на одну 
ступень – BBB- (последнее сниже-
ние произошло в эти праздники, 
9 января). 

Госдолг: распродажа
Снижение кредитного рейтин-
га России вызовет распродажу 
суверенных еврооблигаций, так 
как большинство крупных ин-

вестиционных фондов не могут 
держать в портфеле бумаги не-
инвестиционного рейтинга, го-
ворит управляющий директор 
Arbat Capital Алексей Голубович: 
«Российские суверенные еврооб-
лигации уже сейчас торгуются по 
цене ниже других бондов с таким 
же рейтингом, а будут торговать-
ся как «мусорные», подобно Саль-
вадору или Венгрии». На текущий 
момент десятилетние евробонды 
торгуются с доходностью 7,2%, 
пятилетние – с доходностью 5,6%.

По данным Cbonds, объем го-
сударственных еврооблигаций в 
обращении составляет $45,7 млрд. 
По мнению Голубовича, распрода-
жи из-за снижения рейтинга мо-
гут быть не одномоментными, а 
длиться в течение года: «Следует 
учитывать, что возможно ухудше-
ние ситуации в российской эконо-
мике в целом: в течение несколь-
ких месяцев ВВП будет снижаться, 

цена на нефть может упасть еще на 
10–20%. Поэтому даже те инвесто-
ры, кто не обязан продавать бонды 
после понижения рейтинга, пред-
почтут от них избавиться в первом 
квартале, при любом краткосроч-
ном отскоке рынка».

Кроме того, если Россия за-
хочет занять за рубежом, то не 
сможет предложить свои долго-
вые бумаги крупным инвесто-
рам, говорит главный экономист 
Альфа-банка Наталия Орлова: 
«Бумаги будут интересны только 
небольшим игрокам и хедж-фон-
дам, ориентированным на высо-
кую доходность».

Компании: досрочное погашение
Снижение рейтинга окажет не-
гативное влияние не только на 
госдолг, но и на бумаги компа-
ний. Снижение государствен-
ного рейтинга автоматически 
повлечет за собой массовый пе-
ресмотр корпоративных рей-
тингов и вызовет волну продаж, 
уверен руководитель отдела 
торговых операций с долговыми 
обязательствами Промсвязьбан-
ка Дмитрий Иванов: «В первую 
очередь понижение скажется на 
инвесторах-нерезидентах, кото-
рые и являются основными дер-
жателями российских еврообли-
гаций». 

В январе Россия рискует получить «мусорный» кредитный рейтинг, такой же, как в 2004 году
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Подписка: (495) 363-11-01

Алкогольный 
рынок

Пол-литра 
с госскидкой
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

С 1 февраля Росалкоголь-
регулирование устанавливает 
новую минимальную рознич-
ную цену (МРЦ) на крепкий 
алкоголь: впервые в истории 
МРЦ эта планка будет не по-
вышена, а наоборот, снижена. 
Пол-литровая бутылка водки 
станет доступна за 185  руб. 
вместо нынешних 220 руб. 
В  первую очередь от попу-
листского решения выиграют 
регионы: дорогая логистика 
не позволит федеральным 
компаниям работать по МРЦ 
без убытка, а значит, они про-
играют в ценовой войне мест-
ным водочникам, которые 
платят акциз в региональные 
бюджеты.

Сюрприз от РАР
Цена, ниже которой запреще-
но продавать крепкий алкоголь 
(с  содержанием спирта свыше 
28%), назначается государством 
с 2010 года для борьбы с нелегаль-
ной продукцией; ежегодно ее раз-
мер пересматривается. О том, что 
глава Федеральной службы по ре-
гулированию алкогольного рынка 
(Росалкогольрегулирование, РАР) 
Игорь Чуян 25 декабря подписал 
приказ о снижении МРЦ, стало 
известно в  последние дни года. 
Новость оказалась неожиданно-
стью для всего рынка, говорит 
топ-менеджер крупной алкоголь-
ной компании: «Проект приказа 
обычно заранее вывешивается на 
сайте регулятора, чтобы заинте-
ресованные компании и органи-
зации могли с ним ознакомиться, 
прислать свои возражения или 
предложения. Затем, примерно че-
рез две недели, приказ подписыва-
ется и передается на формальное 
утверждение в Минюст, что также 
занимает пару недель. Сейчас же 
все сделали за день, не поставив в 
известность никого. Невероятно».

Кризис Что ждет Россию, если S&P понизит ей кредитный рейтинг

Если завтра BB

С «мусорным» 
рейтингом Россия 
сможет предложить 
свои долговые 
бумаги только 
небольшим игрокам 
и хедж-фондам, 
ориентированным 
на высокую доходность

АЛЕКСЕЙ КУДРИН

«Главная проблема – 
полное отсутствие 
доверия к политике»

Интервью c. 8
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Как мир отреагировал на парижские убийства

Марш единства и разногласия
В  воскресенье в  Париже прошел 
Марш единства в память о жертвах 
терактов 7–9 января – нападения 
террористов на  редакцию сати-
рического журнала Charlie Hebdo 
и на кошерный супермаркет. В мар-
ше приняли участие более милли-
она человек. Официальная Москва 
резко осудила теракты, однако Со-
вет муфтиев России призвал не сни-
мать ответственность с погибших.

Всемирная солидарность 
Принять участие в  Марше единства 
всех сочувствующих пригласил прези-
дент Франции Франсуа Олланд. На его 
приглашение откликнулись лидеры 
почти 40 европейских и мусульманских 
стран. На марш вышли канцлер Гер-
мании Ангела Меркель, премьер-ми-
нистр Великобритании Дэвид Кэмерон, 
президент Украины Петр Порошенко, 
премьер Израиля Беньямин Нетанья-
ху, председатель Палестинской на-
циональной администрации Махмуд 
Аббас, король Иордании Абдалла II, 
премьер-министр Турции Ахмед Да-
вутоглу и другие. Российскую делега-
цию возглавил министр иностранных 
дел Сергей Лавров (президент России 
Владимир Путин направил Олланду те-
леграмму с соболезнованиями: Россия 
решительно осуждает «это циничное 
преступление»).

Марш с участием мировых лидеров 
демонстрирует, что трагедия в Пари-
же – символическое для Франции со-
бытие, говорит руководитель Центра 
французских исследований Институ-
та Европы РАН Юрий Рубинский: «Этот 
теракт воспринимается как покушение 
на основы французской республикан-

ской идентичности. Традиция карика-
туры во Франции восходит ко време-
нам Великой французской революции. 
Сам факт существования такого из-
дания, как Charlie Hebdo, – это один 
из элементов французской идентично-
сти – возможность смеяться над любы-
ми авторитетами».

Хроника терактов
7 января днем два молодых человека, 
вооруженных автоматами, вошли в ре-
дакцию сатирического журнала Charlie 
Hebdo, издающегося с 1970 года, и от-
крыли огонь. Позднее было установ-
лено, что нападавшие – братья Шериф 
и  Саид Куаши. По данным полиции, 
у них был третий сообщник, сдавший-
ся потом полиции и утверждающий, 
что у него есть алиби, – 18-летний Ха-
мид Мурад. В результате атаки на ре-
дакцию погибли 12 человек, в том числе 
главный редактор Стефан Шарбонье. 
Во Франции началась масштабная по-
исковая операция, в которой приняли 
участие 80 тыс. полицейских.

8 января утром в Монруже (приго-
род Парижа) была убита сотрудница 
полиции Кларисса Жан-Филипп. На 
следующий день французские власти 
сообщили, что  предположительным 
нападавшим был знакомый с  ними 
Амеди Кулибали. Днем 9 января он за-
хватил заложников в кошерном супер-
маркете в Париже.

Преследование братьев Куаши 
продолжалось три дня. 9 января они 
захватили заложника и  скрылись 
на территории типографии в деревне 
Даммартин-ан-Гоэль, расположенной 
в  40 км к  северо-востоку от  Парижа. 
Вечером там началась спецоперация, 

Полицейские уносят тело одного из убитых при захвате 
заложников в магазине кошерных продуктов на востоке Парижа

Два человека на скутере были задержаны за отказ 
остановиться по требованию полиции

Французский спецназ BRI в городе Монруж  
на месте убийства сотрудницы полиции

в результате которой оба террориста 
были убиты, а заложник освобожден. 
В то же время был освобожден и захва-
ченный Кулибали магазин, где он дер-
жал в заложниках восемь человек, чет-
верых из которых убил. В ходе штурма 
полиция убила террориста.

Братья Куаши и Кулибали: кто они
Братья Куаши – граждане Франции, 
этнические алжирцы, им было 32 
и 34 года. Они не раз попадали в поле 
зрения полиции. Шериф Куаши был 
также известен под именем Абу Иссен. 
Он вырос в приюте в Ренне, где учился 
на тренера по фитнесу. В начале 2000-х 
он поселился со старшим братом Са-
идом в пригороде Парижа и работал 
разносчиком пиццы. В 2005 году, ког-
да Шериф собирался улететь в Сирию, 
бывшую тогда отправным пунктом 
для желающих воевать в Ираке его за-
держали и посадили на полтора года в 
тюрьму. В 2008 году Шериф был при-
говорен еще к трем годам за вербовку 
бойцов для «Аль-Каиды». Братья посе-
щали мечеть, где подпали под влияние 
радикального имама Фарида Беньету, 
сообщает ВВС. О Саиде Куаши данных 
практически нет. По данным источни-
ка Reuters в йеменских спецслужбах, 
в 2011 году он встречался с лидером 
«Аль-Каиды» Анваром аль-Авлаки.

У 32-летнего Амеди Кулибали дол-
гая уголовная история. Он родил-
ся на окраине Парижа, но его семья 
из  Сенегала. Известно, что  некото-
рое время Кулибали работал на ком-
панию Coca-Cola. В 2013 году его при-
говорили к  пяти годам за  попытку 
освободить одного из исламистов, от-
ветственного за взрывы в парижском 

 
Марш 
с участием 
мировых 
лидеров 
демон-
стрирует, 
что траге-
дия в Пари-
же – сим-
волическое 
для Фран-
ции собы-
тие
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государственного университета

Три урока трагедии Charlie Hebdo для России

Расстрел редакции парижского 
сатирического журнала Charlie 
Hebdo поставил много больных 
вопросов. Некоторые из них осо-
бенно важны для России.

Урок первый
Теракты, подобные парижскому, – 
во  многом попытка столкнуть 
Европу христианскую с  Европой 
мусульманской, спровоцировать 
«конфликт цивилизаций». Эта по-
пытка вполне очевидна для  са-
мих европейцев. В первые же часы 
трагедии журналисты сообщили 
о том, что среди жертв – три чело-
века с мусульманскими именами, 
сочувствие к убитым и осуждение 
в адрес террористов высказали ис-
ламские общины. Но звучат и про-
гнозы о том, что правые политики 
получат на  следующих выборах 
во Франции и по всей Европе более 
серьезную поддержку.

Стоит заметить, что  именно 
в этой области – сосуществование 
христианской и исламской культу-
ры – Россия накопила большой опыт. 
В нашей стране мусульмане и хри-
стиане живут рядом на протяжении 
многих веков, и наша история уже 
в силу этого может оказаться поучи-
тельной для европейских соседей. 
Да, формы этого сосуществования 
создавались не  в  секуляризован-
ном современном государстве; да, 
в России большинство мусульман 
и христиан жили на своих террито-
риях (эта проблема не воспринима-
лась как проблема мигрантов); на-
конец, некоторые северокавказские 
республики сегодня вряд ли могут 
служить хорошим образцом такого 
сосуществования. И тем не менее 
рискну утверждать, что  уровень 
взаимной толерантности мусуль-
ман и христиан (как и представи-
телей других религий, а также ате-
истов) в России традиционно высок.

В последние годы политика рос-
сийской власти или  выступления 
ее отдельных представителей  – 
то поддерживающих продвижение 
православной церкви в традицион-
но нерелигиозные сферы, то угро-
жающих журналистам за  опрос 
о возможности карикатур на про-
рока  – сделали для  снижения то-
лерантности, возможно, не  мень-
ше, чем рост количества мигрантов 
в крупных городах и учащение бы-
товых конфликтов с ними. Но все же 
здесь тот случай, когда Россия мо-
жет предложить Европе повнима-
тельнее присмотреться к ее опыту.

Урок второй
Другой вопрос, бурно обсуждаю-
щийся после трагедии, – границы 

свободы слова. В России уже зву-
чат мнения, что  предупреждать 
подобные конфликты нужно если 
не  введением государственной 
цензуры, то хотя бы насаждением 
некого аналога американской по-
литкорректности. А  вот в  США 
некоторые авторы сделали прямо 
противоположные выводы. Напри-
мер, Дэвид Брукс в New York Times 
предлагает пересмотреть традици-
онные ограничения свободы слова, 
причисляемые у нас к этой самой 
политкорректности: «Кровопро-
литие в Charlie Hebdo должно стать 
поводом для отмены кодексов не-
допустимой речи».

Однако прямо проецировать эти 
западные дебаты на Россию было бы 
неправильно: проблемы со свобо-
дой слова у нас носят совершенно 
другой характер. В России слабость 
системы общественных самоогра-
ничений государство традиционно 
компенсировало внешними законо-
дательными запретами, сдерживая 
рост гражданской ответственно-
сти, цензура была одним из  наи-
более ярких примеров такого рода. 
С  другой стороны, у  нас трудно 
представить себе карикатуры, по-
добные тем, что публиковал Charlie 
Hebdo, не потому, что в России нет 
ярких и вызывающих карикатури-
стов, а потому, что тема столкнове-
ния религий, как бы ни старались 
это обосновать некоторые полити-
ки, не является нашим болевым не-
рвом. Поэтому призывы защитить 
религиозную сферу от таких пося-
гательств, которые уже прозвучали 
в России после парижского теракта, 
кажутся натужными попытками от-
влечь внимание от более болезнен-
ных для россиян вопросов.

Урок третий
Впрочем, одна из  проблем, актуа-
лизированных терактом в редакции 
парижского журнала, для  России 
даже еще важнее, чем для Европы. 
Речь идет о соотношении фундамен-
тальных ценностей общества: при-

знается ли в нем высшей ценностью 
человек либо же есть ценности, ко-
торые ставятся выше человеческой 
жизни (религия, государство, иде-
ология). Признание существования 
таких «более высоких» ценностей 
объединяет террористов – религи-
озных фанатиков с теми, кто взры-
вает людей ради политических идей, 
таких в недавнем прошлом Европы 
было много.

В  нашей стране признание че-
ловека высшей ценностью до  сих 
пор не укоренилось. Об этом мож-
но судить и  по  состоянию здра-
воохранения и  образования, ко-
торые часто приносятся в  жертву 

другим государственным интере-
сам, и по множеству отзывов на те-
ракт в социальных сетях, где наши 
сограждане пишут: убитые «сами 
нарвались». В  позапрошлом веке 
образованная публика в  России 
рукоплескала политическим тер-
рористам. В прошлом веке комму-
нистическая идеология и государ-
ственные интересы стояли в России 
выше ценности жизни отдельного 
человека. Но и сегодня многие со-
граждане не понимают, что в этом 
неправильного. Праведная идея, 
«правое дело» должны уметь защи-
щаться, ведь так?

Убийство художников за их ри-
сунки, какими бы оскорбительны-
ми они ни казались кому-то, – яркое 
отражение представлений о суще-
ствовании таких «более высоких» 
ценностей. Таких ценностей, за ко-
торые можно и  даже нужно уби-
вать. К сожалению, в России этим 
представлениям слишком многие 
сочувствуют. Именно здесь нуж-
ны целенаправленные усилия слоя 
российских интеллектуалов, в том 
числе и преемников тех российских 
интеллигентов, кто на протяжении 
нескольких поколений воспевал 
смерть во имя «правильных» идей. 
О ценности каждого отдельного че-
ловека нужно задуматься всему об-
ществу. И в этом главный урок тра-
гедии Charlie Hebdo для России.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

В нашей стране признание человека высшей 
ценностью до сих пор не укоренилось. Об этом 
можно судить и по состоянию здравоохранения 
и образования, которые часто приносятся 
в жертву другим государственным интересам, 
и по множеству отзывов на теракт в социальных 
сетях, где наши сограждане пишут: убитые «сами 
нарвались»

Как мир отреагировал на парижские убийства

Марш единства и разногласия
метро в 2005 году. По тому же делу про-
ходил Шериф Куаши, тогда они и по-
знакомились.

Как отреагировали мусульмане
Теракты во Франции осудили все ве-
дущие исламские объединения мира, 
а  также причисляемые рядом стран 
к  террористическим организациям 
ХАМАС и «Хезболла». «ХАМАС подчер-
кивает, что ее позиция по последним 
событиям в Париже идет в русле с заяв-
лением Международного союза мусуль-
манских ученых, в котором осуждает-
ся атака на Charlie Hebdo и в котором 
говорится, что  любые разногласия 
во  мнениях не  могут быть оправда-
нием для убийства невинных», – гово-
рится в заявлении ХАМАС. Исламские 
радикалы, убивающие мирных людей, 
оскорбляют ислам и пророка Мухам-
меда куда больше, чем книги, филь-
мы и карикатуры, которые оскорбля-
ли пророка, заявил в пятницу лидер 
«Хезболлы» Хасан Насралла. Однако 
авторов оскорбляющих пророка книг 
и карикатур он назвал врагами исла-
ма, цитирует его заявление The Times 
of Israel. Совет муфтиев России 7 января 
тоже осудил произошедшее в Париже. 
Но вместе с тем он призвал помнить 
и «о важности произнесенного и напе-
чатанного слова», «о внутренней цен-
зуре, об уважении чувств людей иной 
культуры». Грех провокации «не менее 
опасен для сохранения мира, чем грех 
тех, кто на эту провокацию способен 
поддаться», «оскорбление чувств веру-
ющих недопустимо, как и недопусти-
мы любые проявления экстремизма, 
любое посягательство на жизни мир-
ных людей», говорится в заявлении. 

Спасатели эвакуируют 
пострадавшего при 

нападении на редакцию 
журнала Charlie Hebdo

Французский спецназ BRI в городе Монруж 
на месте убийства сотрудницы полиции
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Прогнозы по основным экономическим показателям на 2015 год 

Прогноз ЦМАКП
Прогноз  

Минэкономразвития
Базовый Пессимистический

I квартал II квартал III квартал IV квартал 2015 год I квартал II квартал III квартал IV квартал 2015 год 2015 год

Бивалютная корзина (на конец периода), руб. 61 64,5 67,9 62,3 62,3 73,8 77,3 96,8 85 85 49*

Инфляция, % 3,2 1,4 0,5 1,7 7,1 5,4 3,3 2,5 3,9 16,1 7,5

ВВП, % -1,5 -3,3 -2,8 -3,6 -2,8 -0,9 -4,3 -6,4 -6,6 -4,7 -0,8

Промышленность, % 2 -2,6 -1,7 -3,6 -1,6 2,9 -3,7 -5,6 -5,8 -3,2 1,1

Инвестиции в основной капитал, % -11,4 -12,6 -8,1 -4,2 -8 -4,9 -16,7 -21 -9 -13,2 -3,5

Заработная плата, % -5,2 -4,1 -3,8 -2,7 -3,9 -5,6 -6,7 -8,5 -5,3 -6,5 -3,9

Реальные располагаемые доходы населения, % -4,3 -2,5 -3,3 -1,7 -2,8 -4,1 -3,9 -6,9 -5 -5 -2,8

Оборот розничной торговли, % -1,7 -2,9 -3,5 -3,1 -2,8 -2 -4,6 -7,8 -7,9 -5,8 -3,8

Платные услуги, % -3,3 -2,8 -3,1 -4,6 -3,5 -3 -3,2 -5,9 -7,6 -5 -3,8

Экспорт, $ млрд 92 89 99 99 379 87 79 79 82 326 432

Импорт, $ млрд 60 59 69 68 256 57 52 56 54 219 263

Торговый баланс, $ млрд 32 29 30 31 123 30 27 23 28 107 169

Нефть Urals, $/барр. 63 60 67 72 66 60 52 48 55 54 80
В относительных величинах указано изменение к соответствующему периоду прошлого года
*Среднегодовой курс доллара

Источник: ЦМАКП, Минэкономразвития

Эксперты предсказали максимальное снижение ВВП России в конце 2015 года

Календарь кризиса
ЯНА МИЛЮКОВА

2015 год начнется с резкого роста 
инфляции и снижения реаль-
ных доходов населения. Далее 
ситуация начнет ухудшаться в 
розничной торговле и промыш-
ленности. Но самым сложным 
для российской экономики мо-
жет стать четвертый квартал – с 
максимальным снижением ВВП и 
промпроизводства, а также обо-
рота розничной торговли, про-
гнозирует ЦМАКП.

I квартал
Цены в России в первом квартале 
2015 года могут вырасти на 3,2% по 
базовому и на 5,4% по пессимистич-
ному сценарию Центра макроэконо-
мического анализа и краткосрочно-
го прогнозирования. Это будет самый 
большой поквартальный рост в тече-
ние года после того, как в 2014 году 
инфляция впервые с кризисного 
2008 года достигла двузначных зна-
чений (см. таблицу). По предвари-
тельным данным Росстата, рост цен в 
2014 году составил 11,4%. Ускорения 
инфляции в первом квартале ожидает 
и Минэкономразвития. Ранее министр 
Алексей Улюкаев в интервью РБК го-
ворил, что рост цен будет двузначным 
в 2015 году, «достигнув своих высших 
значений в конце первого квартала».

Базовый сценарий ЦМАКП рассчи-
тан исходя из среднегодовой цены на 
нефть в $64–68, пессимистичный – в 
$51–55 за баррель. 11 января нефть с 
поставкой в феврале торговалась на от-
метке чуть выше $50 за баррель.

Резкий скачок цен в первом кварта-
ле объясняется тем, что в начале года 
«будут переписаны ценники», также 
будет учтено резкое ослабление рубля 
с осени прошлого года, поясняет РБК 
руководитель направления анализа и 
прогнозирования макроэкономиче-
ских процессов ЦМАКП Дмитрий Бе-
лоусов.

Инфляция реагирует на ослабление 
рубля с задержкой в три-четыре меся-
ца, 10-процентное ослабления рубля 
дает 1–1,5 п.п. к инфляции, рассчиты-
вал ранее главный экономист «Уралсиб 
Кэпитал» Алексей Девятов. По прогно-
зу ЦМАКП, годовая инфляция по базо-
вому сценарию составит 7,1%, по пес-
симистичному – 16,1%.

II–III кварталы
Темпы роста цен начнут снижаться 
со второго квартала, но инфляцион-
ный шок повлияет на реальные распо-
лагаемые доходы населения, следует 
из прогноза ЦМАКП. Как в базовом, 
так и в пессимистичном сценарии в 
2015 году ожидается два пика их па-
дения – в первом и третьем кварта-
ле. В базовом дно будет достигнуто 
уже в начале года (-4,3%), в песси-
мистичном худшее ожидает россиян 
в третьем квартале (-6,9%). По про-
гнозу Минэкономразвития реальные 
располагаемые доходы сократятся на 
2,8% в 2015 году, реальная зарплата – 
на 3,9%. Это соответствует базовому 
прогнозу ЦМАКП.

Снижение спроса из-за сокращения 
доходов приведет к более резкому па-
дению оборота розничной торговли. 
Потребительский сектор до второй 
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По всем сценариям оборот розничной торговли резко упадет в третьем квартале 2015 года
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половины 2013 года был одним из ос-
новных факторов, удерживающих рос-
сийскую экономику от рецессии, при-
знавали в Минэкономразвития. Во 
втором и третьем кварталах по базо-
вому сценарию розница «сожмется» на 
2,9–3,5%. Пессимистичный сценарий 
предполагает более сильное падение – 
на 4,6–7,8%.

Во втором квартале ускорится и па-
дение промышленности.

IV квартал
Все это неизбежно приведет к ускоре-
нию падения экономики. Четвертый 
квартал 2015 года, по прогнозу ЦМАКП, 
может стать для нее самым сложным. 
На него придется самое глубокое паде-
ние ВВП: оно может составить 3,6% по 
базовому сценарию и 6,6% по песси-
мистичному (год к году). Промышлен-
ность может сократиться на 3,6 и 5,8% 
по базовому и пессимистичному сце-
нариям, это самое сильное покварталь-
ное падение в году. Оборот розничной 
торговли снизится на 3,1 и 7,9% соот-
ветственно.

Падение ВВП будет определяться 
не только кризисным сжатием спро-
са и  инфляционным шоком, но и кре-
дитным кризисом, поясняет Дмитрий 
Белоусов. В базовом варианте риски 
есть только в секторе розничного кре-
дитования, в пессимистичном – так-
же и корпоративного, поясняет он. 
Все факторы будут влиять на ВВП не 
единовременно – «волна [снижения] 
спроса и инфляции и кредитная» бу-
дут следовать одна за другой, пояс-
няет он.

Кризис на рынке потребительского 
кредитования будет вызван закреди-
тованностью и снижением реальных 
доходов населения. «Предприятия и 
государство начнет экономить на зара-
ботной плате, а население брало креди-
ты под ожидания высокого роста зар-
плат. Банкам придется корректировать 
кредитную политику и «вышибать» 
долги. В итоге чистое кредитование бу-
дет отрицательным. Это невиданный 
шок на потребительском рынке», – го-
ворит Белоусов.

По прогнозу ЦМАКП, в 2015 году 
ВВП упадет на 2,6–2,9% по базовому 
варианту и на 4,6–4,9% по пессими-
стичному. По прогнозу HSBC, падение 
составит 3%, максимальное падение 
придется на третий квартал – минус 
3,2%. Официальный прогноз от Мин-
экономразвития на текущий год – ми-
нус 0,8%, но Улюкаев в декабре про-
шлого года не исключал, что этот 
показатель, а также прогноз по ин-
фляции необходимо будет пересмо-
треть.

Усугублять ситуацию в экономике 
будут и западные санкции. «Санкции 
надолго, – говорит РБК глава Комитета 
гражданских инициатив, экс-глава Ми-
нистерства  финансов Алексей Кудрин 
(интервью с ним на с. 8). «Я предпола-
гаю, что при взаимных компромиссах, 
например, если удастся урегулировать 
проблемы на юго-востоке Украины, 
мы будем иметь некоторое снижение 
санкций, не самых главных и не самых 
болезненных. При правильной эконо-
мической политике, а не как сейчас, 
экономический рост в таких условиях 
можно обеспечить. Но в целом стать 
более конкурентоспособными мы не 
сможем», – признает он. 

АНДРЕЙ МОВЧАН,
сопредседатель совета директоров группы «Третий Рим»

Что будет с мировой экономикой в 2015 году

«Колеса» современной мировой эко-
номики очень сильно завязаны меж-
ду собой. Замедление Китая может 
вызвать рецессию в США и Европе; 
замедление в США ударит по экспор-
ту Китая и подтолкнет его к «жест-
кой посадке». С учетом всех обстоя-
тельств, если в 2015 году случится 
рецессия, она может оказаться еще 
тяжелее, чем в 2007–2008 годах.

Локомотив мировой экономики
Оценки многих аналитиков на 2015 год 
сходны. Год обещает быть позитив-
ным, мировой ВВП вырастет на 3,2–
3,4%. Дополнительный стимул в виде 
падения цен на нефть должен подстег-
нуть замирающие экономики азиат-
ских стран. Как уже не раз было, США 
стали лидером и локомотивом роста, 
и мощности их экономики, по обще-
му мнению, должно хватить на вывод 
машины мировой экономики на крей-
серскую скорость.

Антикризисные программы в США 
достигли полного успеха. Рост эконо-
мики в 2015 году может превысить 
3,1–3,5%, безработица вышла на дав-
но забытые низкие уровни, а драйве-
рами восстановления являются среди 
прочих такие разные индустрии, как 
IT и хай-тек, нефтедобыча, авиастро-
ение, медицинские товары и серви-
сы. Рынки США не перегреты: коэф-
фициент Р/Е (цена/прибыль) индекса 
S&P 500 находится на уровне 18. Это 
ненамного выше исторических сред-
них значений и сильно ниже уровня 
2000 года (30).

При этом основные резервы эконо-
мического роста, казалось бы, не вве-
дены в бой – потребление не растет, 
а корпорации сидят на огромных по-
душках наличности, не рискуя опере-
жать рост потребления созданием но-
вых мощностей. Хорошая новость и в 
том, что треть новых рабочих мест в 
США после 2007 года создана в резуль-
тате роста экспорта – это позитивно 
влияет на текущий счет и в конеч-
ном итоге должно вести к снижению 
внешнего долга. Главный экономист 
независимой аналитической компа-
нии Action Economics Майкл Энглунд 
в интервью Bloomberg Businessweek 
утверждает, что вслед за инновация-
ми в добыче нефти США смогут пред-
ложить миру целую серию технологи-
ческих решений, которые не только 
резко увеличат выручку националь-
ных «чемпионов» (как это происходит 
с Halliburton, Medtronic или Boeing), 
но и дадут возможность быстрее ра-
сти бизнесу по всему миру.

Европа, Япония, Китай и остальные
Но вот с другими участниками миро-
вой экономики не все так просто. Ев-
ропейская финансовая система еще 
не отошла от кризиса: результаты не-

давнего теста, опубликованного ЕЦБ, 
говорят, что из 130 крупнейших бан-
ков Европы 35 не соответствуют кри-
териям стабильности. Экономиче-
ский рост еще не вернулся, и Европа 
входит в фазу количественного смяг-
чения. Германия, лидер ЕС, собирает-
ся показать в 2015 году не более 1% 
роста. В стране начинают сказываться 
заморозка структурных реформ, ко-
торые начинал еще бывший канцлер 
Германии Герхард Шредер, хрониче-
ская недоинвестированность, поли-
тика, основанная на страхе потерять 
голоса привыкших к полному соци-
альному обеспечению граждан.

Япония, у которой только-только 
появился шанс на выход из вечной 
стагнации, совершила ошибку, под-
няв налоги, и теперь будет пытаться за 
счет продолжительного количествен-
ного смягчения ее исправить. Огром-
ная долговая нагрузка будет удержи-
вать рост ВВП Японии в пределах 1% 
в год в течение ближайших лет.

Наконец, Китай в 2015 году по-
кажет самые низкие темпы роста 
с 1990 года – чуть более 7%. Нас не 
должны обманывать огромные циф-
ры ВВП. В Китае население в пять раз 
больше, чем в США, а ВВП на душу на-
селения ($6,8 тыс.) в девять раз мень-
ше, чем в Штатах, и почти в два раза 
ниже, чем в среднем по миру. Вопре-
ки иллюзорной магии высоких цифр 
роста в 2015 году Китай будет не дого-
нять, а существенно отставать от США 
по абсолютным показателям форми-
рования «нового» ВВП на душу на-
селения. К тому же китайские 49% 
ВВП, формируемые инвестиционной 
активностью, – это крайне опасная 
ставка на долгосрочный быстрый рост 
производства и потребления, хотя уже 
сегодня многие страны, даже такие 
как Мексика, готовы составить Китаю 
конкуренцию в производстве и экс-
порте потребительских товаров – не 
дороже, но более высокого качества.

Ну а остальные вступают в 2015 год 
под знаком серьезных проблем. Россия 
войдет в рецессию, выхода из которой 
без существенных изменений полити-
ки и экономики не видит никто. Ниге-

рия, в которой, как и в России, до 75% 
бюджета формируется за счет нефти, 
еще держится, а Гана уже обратилась 
за помощью к МВФ. В Латинской Аме-
рике, даже если забыть про Венесуэ-
лу, рост в 2015 году не превысит 1,8%, 
а долговая нагрузка местных компа-
ний в долларах очень высока, и можно 
ждать цепочки дефолтов – кризис бу-
дет не таким, как в конце 1990-х годов, 
но волатильность рынков резко вырас-
тет. Индия покажет самый низкий рост 
за последние 25 лет, и неизвестно, не 
станет ли рост 2016 года еще меньшим.

По лезвию ножа
Имеющиеся зачатки стабильности и 
развития сегодня более ценны и более 
хрупки, чем может показаться на пер-
вый взгляд: в отличие от 1999–2001 го-
дов, когда мировая экономика была 
очень похожа на нынешнюю, и у ре-
гуляторов, и у экономических чемпи-
онов сегодня исчерпаны инструменты, 
с помощью которых можно спасти си-
туацию, если случится что-то непред-
виденное.

В 2000 году ставка рефинансирова-
ния в США была 5%, а доходы домохо-
зяйств в развитых странах росли в те-
чение предыдущих пяти лет. Сегодня 
ставка – 0%, а доходы домохозяйств не 
растут с 2007 года. США в 2015 году бу-
дут повышать ставку рефинансирова-
ния. Вопрос, насколько: до 1,25%, как 
прогнозируют сами члены Федерально-
го комитета по открытым рынкам ФРС, 
или до 0,5%, как прогнозируют рыноч-
ные аналитики? Или в связи с угрозой, 
исходящей от других экономик, ставка 
вообще не будет повышена? В Европе 
же ставки близки к нулю, а доходы до-
мохозяйств с 2007 года упали.

В 2000 году еще не было 9/11, а си-
туация на Ближнем Востоке счита-
лась стабильной. В развитых странах 
не было протестных настроений. Ки-
тай ускорялся, а Россия была бедной, 
но мирной страной, готовой сотруд-
ничать с Западом. Сегодня Ближний 
Восток (с ИГ, Сирией, снятием санк-
ций с Ирана и его противостоянием 
с Саудовской Аравией, амбициями 
Турции, обсуждениями в ООН по Па-
лестине и пр.) совершенно непредска-
зуем, избиратели в Европе и США уста-
ли от кризиса и все больше голосуют 
за националистические и левые пар-
тии. В Китае возможна «жесткая по-
садка» экономики, а Россия, оставаясь 
бедной, уже не является мирной стра-
ной, готовой сотрудничать.

Сильная Америка, скорее всего, 
сможет вытянуть за собой весь мир. 
Но движение вперед по лезвию ножа – 
опасное занятие. Если мир оступится, 
мало не покажется никому.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Мнение

Европейская финансовая система 
еще не отошла от кризиса: 
результаты недавнего теста, 
опубликованного ЕЦБ, говорят, 
что из 130 крупнейших банков 
Европы 35 не соответствуют 
критериям стабильности.

Вопреки иллюзорной 
магии высоких цифр 
роста в 2015 году Китай 
будет не догонять, 
а существенно отставать 
от США по абсолютным 
показателям 
формирования «нового» 
ВВП на душу населения
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Законотворчество В депутатских планах не нашлось места самым резонансным инициативам

Весна на Охотном Ряду
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Госдума готовится принять 
больше 100 новых законов в от-
крывающуюся весеннюю сес-
сию. В  планах палаты нашлось 
место немногим резонансным 
проектам, в  том числе «о  кле-
вете на  банки» и  о  стандартах 
на профессии. Но это не значит, 
что от рассмотрения остальных 
Дума отказалась, говорят собе-
седники РБК.

Госдума 12 января возобновит ра-
боту после зимних каникул, 20 ян-
варя на первом же пленарном засе-
дании будет утвержден примерный 
перечень из  95 законопроектов. 
Именно их Дума планирует рассмо-
треть в первоочередном порядке, 
большинство из этих законопроек-
тов – президентские и правитель-
ственные.

Пакет с поправками в федераль-
ный бюджет в Госдуме традиционно 
ожидают к апрелю. Это может прои-
зойти и раньше, если правительство 
увидит такую необходимость, гово-
рил на брифинге в конце декабря пер-
вый вице-спикер Госдумы Александр 
Жуков. Новые антикризисные законы 
пока не требуются, сказал тогда же 
Жуков, – все необходимые инициа-
тивы приняты Госдумой в осеннюю 
сессию, сейчас у правительства до-
статочно инструментов для работы.

Не вошли в план
Резонансные законопроекты в пере-
чень подлежащих первоочередному 
рассмотрению не попали. В частно-
сти, в нем отсутствует инициатива 
депутата-единоросса Владимира По-
невежского о компенсациях из бюд-
жета за  неправосудные решения 
иностранных судов (так называе-
мый закон Ротенберга). В  октябре 
документ в ускоренном порядке был 
принят в первом чтении голосами 
единороссов, оппозиционные пар-
тии дружно проголосовали против, 
назвав законопроект «аттракционом 
щедрости», на который в бюджете нет 
денег. Определенный профильным 
комитетом по конституционному за-
конодательству срок для представле-
ния поправок к проекту по просьбе 
Министерства юстиции был продлен 
до 30 января. Министерство готовит 
поправки к документу, говорили ра-
нее РБК представители комитета. 
Перспективы документа неясны, 
известно лишь, что его изначально 
предполагалось «подвесить» на не-
определенный срок после первого 
чтения, объясняли РБК депутаты 
нескольких фракций. Но отсутствие 
инициативы в  программе работы 
Думы на весеннюю сессию не озна-
чает, что она не будет рассмотрена 
и  принята в  это время, отмечает 
еще один собеседник в Госдуме.

Не включен в программу весенней 
сессии Госдумы и законопроект де-
путата-эсэра Александра Тарнавско-
го о запрете в России иностранных 
и международных организаций, чью 
деятельность власти признают угро-
жающей основам конституционно-
го строя, обороноспособности и без-
опасности государства. Инициатива 
уже поддержана правительством (его 

положительный отзыв опубликован 
на сайте палаты), ее шансы стать за-
коном велики, утверждает депутат 
из фракции эсэров и источник РБК, 
близкий к  руководству Госдумы. 
Сам Тарнавский также ранее гово-
рил РБК, что надеется на одобрение 
законопроекта Госдумой. Отзывы 
на инициативу профильный комитет 
по конституционному законодатель-
ству принимает до 19 января.

Вписались в послание
Некоторые резонансные инициативы 
включены в проект другой програм-
мы  – плана реализации Госдумой 
послания президента. Проект со-
ставлен на основе предложений ко-
митетов и фракций, он должен быть 
утвержден в январе, говорил ранее 
журналистам Жуков.

Проект этого плана, в  частно-
сти, предусматривает рассмотрение 
в весеннюю сессию законопроекта 
о введении административной от-
ветственности за распространение 
недостоверной информации о бан-
ках («закон о клевете на банки», ав-
торы – бывший председатель коми-
тета Госдумы по информационной 
политике, депутат-эсэр Алексей 
Митрофанов и председатель коми-
тета по финансовому рынку, депу-
тат-единоросс Наталья Бурыкина). 
Его инициаторы считают, что  она 
соответствует тезису из президент-
ского послания о необходимости по-
вышения устойчивости банковской 
системы.

Однако ранее сам президент рас-
порядился остановить прохождение 
этого проекта в Госдуме, рассказы-
вал генеральный директор агентства 
Интерфакс Михаил Комиссар. Жур-
налистское сообщество выступало 
против принятия закона, предус-
матривающего внесудебную блоки-
ровку сайтов СМИ с негативной ин-
формацией о банках, считая, что это 
сделает невозможной работу дело-
вых СМИ. Группе главных редакто-
ров ведущих СМИ удалось встре-
титься с  президентом, после чего 
прохождение проекта и было оста-
новлено, говорил Комиссар. Пра-
вительство предложило поправки 
к  документу, но  они также не  ис-
ключали блокировки сайтов СМИ, 
указывал РБК председатель коми-
тета Госдумы по информационной 
политике Леонид Левин, протесто-
вавший против пункта о блокиров-
ках. В конце осенней сессии комитет 
Левина организовал в Госдуме кру-
глый стол, в ходе которого предста-
вители Центробанка – сторонники 
закона – согласились на исключение 

Какие законы будут рассмотрены в Думе

«Закон Ротенберга»
Поправки в закон «О компенсации 
за нарушение права на судопроизводство 
в разумный срок»

Автор: депутат Владимир Поневежский 
(«Единая Россия»)
Внесен в Госдуму 23 сентября 2014 года
Принят в первом чтении 8 октября

Предлагает признать вторжением в компетен-
цию российских судов вынесение иностранными 
судами решений, которые российское законода-
тельство и международные договоры относят к 
компетенции российских судов. Речь идет только 
о решениях по имущественным спорам, уточняет 
автор инициативы. Российским гражданам, по-
страдавшим от таких решений, предложено дать 
право на получение материальной компенсации 
из российского бюджета, а российским властям – 
право требовать возмещения бюджетных затрат 
у государства, чей суд вынес это неправосудное 
решение.

Законопроект  
о списке нежелательных 
иностранных организаций
Поправки в законы «О мерах воздействия 
на лиц, причастных к нарушению 
основополагающих прав и свобод человека», 
КоАП и УК

Авторы: депутаты Александр Тарнавский 
(«Справедливая Россия»), Антон Ищенко 
(ЛДПР)
Внесен в Госдуму 27 ноября 2014 года
Готовится к первому чтению

Вводит процедуру признания нежелательной 
в России иностранной или международной органи-
зации, чью деятельность российские власти сочтут 
угрожающей обороноспособности или безопасно-
сти государства, основам конституционного строя, 
общественному порядку, здоровью населения 
или нравственности. Деятельность таких органи-
заций в России, а также получение от них денег 
и имущества запрещаются, за нарушение запрета 
предусмотрены административная и уголовная 
ответственность (административный штраф до 
100 тыс. руб., уголовное наказание – до 500 тыс. 
руб. штрафа, до пяти лет принудительных работ, 
до восьми лет лишения свободы). Организаторам 
и участникам нежелательных организаций может 
быть ограничен въезд в Россию.

Законопроект  
«О клевете на банки»
Поправки в отдельные законы по вопросу 
распространения заведомо недостоверной 
информации о банках и публичных 
организациях

Авторы: депутаты Наталья Бурыкина 
(«Единая Россия»), Алексей Митрофанов 
(«Справедливая Россия»)
Внесен в Госдуму 11 февраля 2014 года
Принят в первом чтении 4 апреля 2014 года

Вводит запрет на распространение заведомо 
недостоверной информации о банках и других 
публичных организациях и административную 
ответственность за нарушение запрета – адми-
нистративный штраф в размере 3–5 тыс. руб. для 
физических лиц, 15–50 тыс. руб. для должностных 
и 0,5–1 млн руб. для юридических. Кроме того, ини-
циатива предусматривает внесудебную блокиров-
ку сайтов, распространяющих негативную инфор-
мацию о банках и иных публичных организациях.

Законопроект 
о профессиональных стандартах
Поправки в статью 195-1 Трудового кодекса

Автор: правительство России
Внесен в Госдуму 3 июня 2014 года
Принят в первом чтении

Вводит обязанность государственных и муници-
пальных организаций и компаний-работодателей 
применять профессиональные стандарты (набор 
требований к знаниям, умениям, профессиональ-
ным навыкам и опыту работника) при формирова-
нии кадровой политики и управлении персоналом. 
Ожидаются поправки, которые сделают профстан-
дарты обязательными для применения и в частных 
компаниях.

Некоторые резонансные 
инициативы включены 
в проект другой 
программы – плана 
реализации Госдумой 
послания президента. 
Проект составлен на основе 
предложений комитетов 
и фракций
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Важные для бизнеса законопроекты об амнистии капитала и мораторий на новые налоги депутаты 
могут не успеть рассмотреть в первом полугодии
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Мнение о ЕАЭС

ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
доктор экономических наук, директор Центра исследований постиндустриального общества

Союз утопающих: вовремя ли Россия взялась 
строить ЕАЭС

С 1 января 2015 года пошел отсчет 
истории Евразийского экономиче-
ского союза. Создав эту структуру, 
Россия начала процесс «собирания» 
постсоветских стран, которые 
не стали участниками других ин-
теграционных проектов или  же 
побоялись остаться без серьезной 
поддержки внешней политической 
силы. Но шансы на успех этого на-
чинания сегодня выглядят довольно 
скромными.

Евразийский экономический союз 
(ЕАЭС) поспешно формировался 
на протяжении того самого 2014 года, 
в  котором Россия потерпела одно 
из крупнейших внешнеполитических 
поражений за свою историю – утра-
тила Украину не только как союзное, 
но и как дружественное государство. 
ЕАЭС на время закрепляет расстанов-
ку сил, складывающуюся к 25-летию 
краха СССР. На западном «фронте» – 
полный провал: страны Балтии уже 
в НАТО и ЕС (а с 1 января – еще и в зоне 
евро); Молдова и Украина держат курс 
на  Брюссель. На  юге осталась одна 
Армения: без нефти, без вменяемой 
команды реформаторов, без  выхода 
к морю, да еще в состоянии незавер-
шенной войны с соседом – большого 
выбора по части интеграции у нее нет 
(2 января и она вошла в ЕАЭС).

На  востоке  – еще  три страны 
без океанских торговых путей, и толь-
ко одна из  них, Казахстан, способ-
на к  самостоятельному выживанию 
(в Киргизии и Таджикистане денеж-
ные переводы мигрантов, работающих 
в России, превышают 30% ВВП, а доля 
России во внешней торговле этих стран 
за неполный 2014 год составила соот-
ветственно 28 и 26%). В случае вклю-
чения в ЕАЭС также Киргизии и Тад-
жикистана Москве удастся собрать 
только порядка 30% населения и 40% 
экономического потенциала стран, 
существующих ныне за ее пределами 
на территории бывшего СССР.

Основной вопрос сегодня – не о том, 
будет  ли расширяться Евразийский 
союз (шансы на присоединение дру-
гих стран, кроме Киргизии и Таджики-
стана, равны нулю), а о том, сможет ли 
структура сохраниться даже в ее ны-
нешнем виде.

На что рассчитывали
Владимир Путин в  конце декабря 
2014 года заявил, что с 2011 года то-
варооборот внутри тройки стран 
Таможенного союза (то есть нынеш-
него ЕАЭС) вырос на  50%. Однако 
в 2013 году рост составил всего 2,1%, 
а за десять месяцев 2014 года этот по-
казатель сократился на 6,3% по отно-
шению к тому же периоду 2013 года. 

Доля России в казахстанском экспор-
те за десять месяцев 2014 года стала 
минимальной за постсоветский пери-
од – 5,9%. Про «утекание» российского 
бизнеса в Казахстан, расширение ин-
вестиций в  Казахстан и  Белоруссию 
для последующего выхода на наш ры-
нок, усугубление сложностей с транзи-
том санкционных товаров я не говорю. 
Однако даже той цены, которую России 
придется заплатить за политические 
игры на постсоветском пространстве, 
может не хватить для удовлетворения 
ее партнеров.

Казахстан, Белоруссию и  Арме-
нию в ЕАЭС привели разные причи-
ны. Для Астаны создание союза было 
в первую очередь делом политическо-
го престижа, так как сама идея тако-
го объединения принадлежала Нур-
султану Назарбаеву. Для Минска это 
было естественным шагом с  учетом 
существования с  1996  года Союзно-
го государства России и Белоруссии. 
Для Еревана те шаги Москвы, на кото-
рые пошел Кремль ради отказа от под-
писания Соглашения об ассоциации 
с ЕС, были слишком значительными, 
чтобы им сопротивляться. С Бишке-
ком и Душанбе все еще проще. Россия 
рассматривалась как самый мощный 
и  перспективный участник объеди-
нения, а в таможенной тройке оста-
валась еще и единственным членом 
ВТО, который мог бы открыть осталь-
ным странам выход на глобальный ры-
нок без принятия на себя ряда обяза-
тельств. Выгоды в итоге могли быть 
весьма разнообразными.

Что получается
Платить за сплочение вокруг себя ма-
лых стран – удел любой большой дер-
жавы, замысливающей интеграцион-
ный проект. И Россия, создавая ЕАЭС, 
готова была на это пойти – но события 
завершившегося года сделали любые 
жертвы практически бессмысленными.

Сначала сыграл эффект присое-
динения Крыма, войны на  Украине 
и санкций. Россия стала экономиче-
ским изгоем; закрытие финансовых 
рынков резко сократило финансовые 
и инвестиционные возможности стра-
ны – в том числе и в деле поддержки 
партнеров по ЕАЭС. Сотрудничество 
с  компаниями, попавшими в  санк-
ционные списки ЕС и  США, может 
в перспективе вызвать разного рода 
сложности. Казахстан и  Белоруссия 
могли бы воспользоваться правом ре-
экспорта в Россию товаров, ввоз кото-
рых она ограничила, но Москва заняла 
жесткую позицию, практически проиг-
норировав фундаментальное правило 
любого таможенного союза о свобод-
ном перемещении товаров между его 
членами. Таким образом, достаточно 

серьезных хозяйственных и органи-
зационных проблем в странах ЕАЭС 
в прошлом году прибавилось, а полу-
чить какие-то значимые выгоды от ин-
теграции пока не удалось.

Самое серьезное испытание начи-
нается сейчас. Обрушение рубля сдела-
ло его по состоянию на конец декабря 
2014 года на треть дешевле по отно-
шению к тенге и белорусскому рублю, 
чем в конце 2013 года. Это заметно ус-
ложняет экспорт из Казахстана или Бе-
лоруссии в Россию, так как цены этих 
товаров на нашем рынке будут расти 
быстрее цен на российские товары, – 
и, напротив, вызовет в 2015 году рост 
российских поставок в эти страны и со-
кращение на их рынках доли нацио-
нальных производителей. Кроме того, 
девальвация в России спровоцирова-
ла мощные ожидания обесценения ва-
лют в соседних странах, что потребует 
от их правительств новых мер по ста-
билизации экономики в  2015  году. 
Наконец, резкое повышение Банком 
России процентных ставок окажет 
давление и на финансовый сектор со-
предельных стран, увеличивая конку-
ренцию за вклады и затрудняя инве-
стиционную активность.

Интеграционные объединения бы-
вают успешными прежде всего там, 
где у них есть сильный центр. Когда 
в  1960-е годы были сделаны основ-
ные шаги по созданию Европейско-
го экономического сообщества, темп 
экономического роста в ФРГ состав-
лял в среднем 4,7% в год, а безработи-
ца долгое время колебалась в районе 
1%. Во время масштабного расшире-
ния Евросоюза в начале 2000-х эконо-
мика была на локальном пике – и даже 
во  время мощного кризиса в  2010–
2012 годах Германия продолжала под-
держивать экономический рост в ев-
розоне.

Евразийская же интеграция начи-
нается на этапе потенциально долгой 
хозяйственной рецессии и выстраива-
ется вокруг государства, которое в эко-
номическом плане в  2015–2017  го-
дах может стать весьма уязвимым. 
Главный рынок ЕАЭС – российский – 
под ударом. Россию в 2015 году ждет 
спад экономики. Так союз, который, 
как предполагалось, должен был стать 
союзом «встающих с колен», оказыва-
ется «союзом утопающих».

Все это придает постсоветскому 
интеграционному проекту, и без того 
не  слишком осмысленному (эконо-
мика блока даже в  благополучном 
2013 году была бы больше российской 
всего на 14–15%), дополнительные ри-
ски. Их не следует забывать тем лиде-
рам, которые сегодня ведут свои стра-
ны к более тесному экономическому 
союзу с Россией.

Мнение
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Законотворчество В депутатских планах не нашлось места самым резонансным инициативам

Весна на Охотном Ряду
из проекта нормы о блокировках сай-
тов СМИ. Соответствующая поправ-
ка к законопроекту ранее уже была 
предложена Левиным, но перспекти-
вы ее принятия профильным коми-
тетом Госдумы по финансовому рын-
ку до сих пор неясны.

В  проект плана реализации по-
слания президента включен и пра-
вительственный законопроект 
об обязательном применении рабо-
тодателями к работникам професси-
ональных стандартов. В конце осен-
ней сессии Госдумы правительство 
предложило распространить дей-
ствие этой инициативы не  только 
на государственные, но и на частные 
компании (с 2020 года), что спрово-
цировало панику на  рынке труда: 
часть уже утвержденных професси-
ональных стандартов исключают ра-
боту не по специальности. Поправ-
ки были отправлены на доработку, 
а  профильный комитет Госдумы 
по  труду выступил за  включение 
в закон переходных положений, где, 
в частности, был бы описан порядок 
применения профстандартов к тем, 
кто  уже работает, говорила ранее 
журналистам председатель комитета 
Ольга Баталина. Она также обещала 
не принимать закон без согласования 
с профсоюзами и работодателями.

Кроме того, Госдума может вер-
нуться к обсуждению вопроса об от-
ветственности за реабилитацию на-
цизма. Инициатива председателя 
комитета Госдумы по безопасности, 
депутата-единоросса Ирины Яровой 
весной 2014 года вылилась в появле-
ние такой статьи в Уголовном кодексе. 
Теперь в план реализации послания 
президента включен специальный 
закон о противодействии реабилита-
ции нацизма. Его подготовила боль-
шая группа сенаторов во главе с Кон-
стантином Добрыниным и Андреем 
Клишасом. Сразу после его внесе-
ния в апреле прошлого года Клишас 
в присутствии журналистов просил 
Яровую как главу профильного ко-
митета не затягивать его прохожде-
ние в Госдуме, но более чем за пол-
года документ не дошел и до первого 
чтения.

Подождут до августа
Проект плана реализации посла-
ния президента сейчас включает 113 
инициатив. Многие из них еще толь-
ко готовятся к внесению в Госдуму. 
Например, лишь в августе в Госду-
ме ожидают предложенных прези-
дентом проектов об  амнистии ка-
питалов, моратории на  изменение 
налоговых условий и  «надзорных 
каникулах» для малого бизнеса. Если 
правительство не  сократит сроки 
разработки этих инициатив, законы 
не будут приняты в весеннюю сессию, 
которая завершится в начале июля. 
Ускорить разработку законопроекта 
об амнистии капиталов во время де-
кабрьской встречи руководства палат 
парламента с президентом призывал 
председатель бюджетного комитета 
Госдумы Андрей Макаров, рассказы-
вал РБК участник встречи. До приня-
тия этого закона не заработает уже 
принятый закон о деофшоризации. 
Бизнес не будет возвращать активы 
в Россию, ожидая амнистии, цитиро-
вал пояснение Макарова источник. 

Казахстан, Белоруссию и Армению 
в ЕАЭС привели разные причины.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК 
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Бывший министр финансов Алексей Кудрин – о том, как России выйти из кризиса

«Главная проблема –  
полное отсутствие доверия к политике»
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО,  
ЖАННА НЕМЦОВА,  
МАКСИМ ГЛИКИН

Объявленные антикризисные меры 
властей усугубят проблемы в россий-
ской экономике, в результате падение 
ВВП и стагнация, которая последует 
за этим, могут растянуться на долгие 
годы, уверен главный критик пра-
вительства, глава Комитета граж-
данских инициатив Алексей Кудрин. 
В интервью РБК он призвал отказаться 
от завышенных обещаний и принять 
демонстративные меры, которые бы 
вернули доверие бизнеса к экономи-
ческой политике кабинета министров. 
Но Кудрин признает, что без громких 
отставок в правительстве и топ-ме-
неджменте госкомпаний не обойтись.

КРИЗИС НАДОЛГО

– Недавно вы представили неутеши-
тельный экономический прогноз на 
2015 год (см. врез на с. 10). Насколько, 
на ваш взгляд, кризис в России будет за-
тяжным?
– Он будет достаточно затяжным, но еще 

дольше может продлиться стагнация, когда 
темпы роста экономики будут находиться в 
пределах +/-1%. Это связано с очень плохой 
структурой экономики, не соответствующей 
современным вызовам, слабыми стимула-
ми роста и финансовой системой, перегру-
женной разного рода обязательствами и не 
имеющей запаса прочности для наращива-
ния инвестиций. К этому добавились санк-
ции. Ждать стимулов извне тоже было бы 
странно – в Китае, например, предполагает-
ся некоторое снижение темпов роста в бли-
жайшие три-четыре года. Если мы не будем 
реформировать экономику и не получим 
снижение уровня санкций, то нас ждут от-
рицательные или низкие темпы роста года 
четыре, может, и больше.

– Чиновники правительства призна-
ются, что у властей нет стратегиче-
ского плана по преодолению кризиса – 
они занимаются «тушением пожаров». 
Действительно ли в нынешней ситуа-
ции какой-либо долгосрочный план не-
возможен?
– Не все зависит от Минэкономразвития, 

Минфина или какого-либо другого мини-
стерства. У меня есть ощущение, что на всех 
уровнях власти, в том числе на уровне пер-
вого лица, нет объективной оценки вызовов, 
которые встают перед Россией. Там есть ощу-
щение, что два-три года поможет продер-
жаться Резервный фонд, а потом экономи-
ка пойдет вверх в рамках некого цикла. Есть 
предположение, что принятую три года на-
зад военную программу можно обеспечить 
расходами, хотя очевидно, что и раньше ее 
нельзя было выполнить, тем более сейчас, 
когда цены на нефть низкие. Объявленное 
сокращение госрасходов коснется не обо-
ронных и не социальных статей. В результате 
структура государственных финансов ухуд-
шится: будут сокращаться те направления, 
которые связаны с подъемом экономики, 
с инфраструктурой, с качеством образова-
ния и подготовки рабочей силы, с качеством 
лечения и здравоохранения. В числе анти-
кризисных мер могут быть даже приняты ре-
шения, которые продлят стагнацию. Ф
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– То есть Резервный фонд нам не помо-
жет, получается?
– Дефицит, конечно, можно покрывать за 

счет Резервного фонда, он в том числе для 
смягчения шока снижения цен на нефть 
и создан. Но это не означает, что если он 
у нас есть, то нужно сохранить все преж-
ние планы в том же объеме, как при цене 
на нефть в $100. В долгосрочном периоде 
цена на нефть будет находиться в районе 
$75–80. Поэтому мы должны признать, что 
взятый ранее общий уровень обязательств 
завышен и должен быть снижен. Мы долж-
ны перей ти к более современной структуре 
бюджета, которая работала бы на рост. Нуж-
но не сию минутное затыкание дыр, как, до-
пустим, зачастую было в 2008–2009 годах. 
Тогда был шок мировой экономики, и нам 
приходилось, недолго думая, тратить день-
ги. Это была не во всем уж такая выверенная 
и, может быть, сверхэффективная програм-
ма, но в силу обстоятельств она в тот момент 
сработала. Сейчас взять и повторить ее было 
бы ошибкой.

– Но правительство хочет взять за 
основу именно ее и начать оказывать 
поддержку системообразующим пред-
приятиям. Внешние рынки закрыты, 
так что придется это делать за счет 
эмиссии, правильно?
– От старых обязательств неприятно от-

казываться. От некоторых – по военно-поли-
тическим причинам, от других – по социаль-
но-политическим. А поскольку уже сейчас 
денег не хватает, то рассматривается вопрос 
о смягчении денежной политики, о выдаче 
кредитов на более льготных условиях, кото-
рые идут вразрез с требованиями ситуации 
на рынке в части рисков, инфляции, давле-
ния на курс. Чаша весов может (это еще не 
произошло) склониться к большей эмиссии. 
Это, в общем, будет разбалансировать макро-
экономику. В то время как мы будем решать 
отдельные задачи отдельных предприятий и 
отраслей, допустим, выдавая льготные дол-
госрочные кредиты оборонному комплексу, 
мы поддержим стагнацию экономики в це-
лом. Инфляция будет выше, соответственно, 
ставка кредита для обычных предприятий 
будет чрезмерно высока. А ведь именно они 
обеспечивают экономический рост – в про-
шлом году общий объем инвестиций в стра-
не был около 13,2 трлн руб., из них только 
20% – государственные.

– Политика импортозамещения помо-
жет выйти из кризиса?
– Когда мы произносим слово «импор-

тозамещение», нам вроде как приятно – мы 

будем производить то же и такого же каче-
ства, как все, что покупаем сейчас за ру-
бежом. Медицинское оборудование, как у 
Siemens, лекарства – как у Novartis, сыры, 
как из Швейцарии. Но нужно отдавать себе 
отчет, что такое импортозамещение за счет 
девальвации. Сначала это рост цен на вну-
треннем рынке на западные аналоги. За счет 
этого российские предприятия смогут под-
нять цены на свою продукцию, пока еще не-
конкурентоспособную, мобилизовать до-
полнительную выручку, инвестировать ее 
в новые производства и лет через пять или 
десять получить близкие к западным виды 
продуктов, большинство из которых будут 
точно не лучше импортных. То есть каждый 
должен понимать, что это я – каждый граж-
данин России – за счет высоких цен и сниже-
ния жизненного уровня буду обеспечивать 
импортозамещение. Второе правило заклю-
чается в том, что Россия в одиночку не мо-
жет производить весь спектр технологиче-
ских продуктов. Десять ведущих стран мира 
в прошлом году потратили на технологии и 
новации $1,6 трлн, Россия – $38 млрд. Если 
мы бросим силы на создание аналогов, зав-
тра будем потреблять продукции в том же 
объеме, но только с большими затратами. 
Сейчас страны пытаются не создавать весь 
спектр технологической продукции, а стать 
первыми в чем-то и тем самым войти в ми-
ровое разделение труда.

– Считаете ли вы снятие санкций не-
обходимым условием для преодоления 
кризиса? Сколько, с вашей точки зре-
ния, они будут действовать?
– Санкции надолго. Я много общался 

с бизнесменами, они считают, что, посколь-
ку проблема Крыма пока не будет урегу-
лирована, санкции сохранятся. Их отмена 
означала бы признание Западом нынеш-
него статуса Крыма. Но я предполагаю, что 
при взаимных компромиссах, например, 
если удастся урегулировать проблемы на 
юго-востоке Украины, мы будем иметь не-
которое снижение санкций, не самых глав-
ных и не самых болезненных.

– Экономика сможет адаптироваться 
к длительным санкциям?
– При правильной экономической поли-

тике, а не как сейчас, экономический рост в 
таких условиях можно обеспечить. Но в це-
лом стать более конкурентоспособными мы 
не сможем. Часто говорят: мы будем опи-
раться на собственные силы. Но похожие 
страны, такие как Китай, Бразилия, Индия, 
будут пользоваться всем спектром возмож-
ностей глобальной экономики – технологи-

ческих и финансовых, – а Россия будет в них 
ограничена. Это означает деградацию ряда 
отраслей. В ближайшие годы мы сможем до-
биться впечатляющих успехов только в не-
которых локальных сферах, прежде всего 
в оборонном комплексе.

ПОЖАР ЗАЛЬЮТ ДЕНЬГАМИ

– Принятые в декабре Банком России 
меры для стабилизации курса рубля 
были достаточными? Насколько они 
были правильными?
– Если бы у нас была только одна про-

блема – снижение цен на нефть, то ЦБ, ско-
рее всего, справился бы, хотя это было бы 
сложно. Но мы испытываем сразу несколько 
проблем, связанных с санкциями. Плюс есть 
факторы, которые к санкциям не сводятся. 
Есть опасения, что в условиях новых слож-
ностей Россия может изменить внутренние 
правила, например, ввести ограничения на 
движение капитала. Если сложить все фак-
торы – недореформированную экономику, 
снижение цен на нефть, санкции и плохие 
ожидания по развитию инвестклимата, – 
все вместе они оказывают такое сильное 
давление на рубль, которое, конечно, ЦБ не 
может компенсировать. В этом смысле без 
правительства и президента не обойтись. 
Пока они не подключились, на рынке были 
сложности. Они и сейчас могут изменить 
настроения бизнеса. Риторика в стилисти-
ке «мы будем в изоляции и будем все делать, 
как раньше» пугает, во фразах «мы справим-
ся!» видится некоторое шапкозакидатель-
ство. Нужны не только антикризисные меры 
(«и вам поможем, и вам поможем»), а модель 
развития. Если ее не будет, давление будет 
сохраняться.

– При каких условиях к контролю за 
движением капитала все же придется 
прибегнуть?
– Мы когда-то пошли на свободное дви-

жение капитала, ожидая, что будем прово-
дить очень рациональную, современную 
политику. Оказалось, что это дает эконо-
мике новые возможности. Но обратной 
стороной медали стало то, что, когда мы не 
отвечаем на вызовы, плохие ожидания вы-
мывают деньги. В этой ситуации правиль-
ное поведение – придерживаться сценария 
выхода из изоляции. Если же последова-
тельно создавать изолированную систе-
му, когда-то придется вводить и валютные 
ограничения. Это, к сожалению, будет оз-
начать переход на другой, более низкий 

Результаты
При Алексее Кудрине, кото-
рый занимал пост министра 
финансов с 2000 по 2011 год, 
что является самым длитель-
ным сроком на этой должно-
сти, Россия резко сократила 
внешний долг и накопила 
стабилизационный резерв, 
которым теперь хочет вос-
пользоваться правительство 
в период кризиса. В 2000-е 
годы Минфин провел мас-
штабную налоговую реформу: 

была введена «плоская шка-
ла» подоходного налога в 13%, 
отменен налог с продаж, сни-
жены ставки НДС и налога на 
прибыль, ликвидированы вну-
тренние офшоры и т.д. В ре-
зультате налоговая нагрузка 
на бизнес сократилась.

После Минфина
Алексей Кудрин ушел в 
отставку с поста министра 
финансов в 2011 году после 
критики правительственной 

бюджетной политики, а позже 
отверг возможность войти 
в новый состав правитель-
ства Дмитрия Медведева, 
если ему предложат в нем 
пост. Но Кудрин – «полезный 
и нужный нам человек» – так 
тогда отозвался о нем Влади-
мир Путин. Возглавив Коми-
тет гражданских инициатив, 
он стал одним из приближен-
ных к Кремлю независимых 
экспертов. Прошлой весной 
он подготовил для админи-

страции президента сцена-
рии последствий санкций 
в связи с кризисом на Укра-
ине. Сохранив прямую связь 
с президентом, он тем не ме-
нее не отказался от критики 
политики властей. В ноябре 
2014 года он допустил отстав-
ку правительства, после чего 
возник слух о том, что он сам 
может в ближайшее время 
занять пост премьер-мини-
стра. Сам Кудрин эту инфор-
мацию не комментирует.

Алексей Кудрин

 
Когда возникает 
«дело Евтушенкова» 
по возвращению 
собственности, это 
воспринимается 
как линия поведения – 
так «разрешено»
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Около  

40%
  Это затормозит модерниза-
цию России. Мы должны по-
нимать, что доступ к совре-
менным технологиям станет 
значительно сложнее, в разы.

2–3 месяца
понадобится для стабилизации курса 

рубля в 2015 году, в первую очередь 
из-за сокращения импорта и, соответ-

ственно, спроса на валюту.

  Нужно 2–3 месяца, чтобы курс 
стабилизировался и определял-
ся базовыми фундаментальны-
ми показателями.

12-15%
может составить  

в 2015 году инфляция.

  Мы переходим уверенно 
к двузначной инфляции. 
Впоследствии она может 
снижаться, эффект пере-
носа девальвации на цены 
будет постепенно умень-
шаться по мере стабилиза-
ции рынка.

уровень развития экономики, с более 
серьезным госучастием и с властным регу-
лированием. Я бы сказал, это возвращение 
лет на десять назад. Но это может оказать-
ся в какой-то момент неизбежным. Я вижу, 
что сейчас в правительстве и у президента 
борются эти подходы, идет анализ ситуа-
ции, выслушиваются экономисты. Пока не 
сделан выбор в пользу одной из стратегий, 
побеждают элементы реакции, реагирова-
ния, и постепенно создается более изоли-
рованная экономика.

– Банк России был вынужден пойти на 
беспрецедентный шаг – резкое повы-
шение ставки. Ожидаете ли вы в свя-
зи с этим финансовый кризис?
– Повышение ставки  – классическая 

мера в данной ситуации. Есть расхожее за-
блуждение о том, какую роль в экономике 
играет денежная эмиссия. Она обеспечива-
ет всего около 15% пассивов банков, осталь-
ные 85% обеспечиваются из других источ-
ников: вкладов населения, межбанковских 
кредитов, собственных средств банков. Уве-
личение ставки до 17% в принципе не ме-
няет цены этих 85% основных источников 
для кредитования экономики.

– Но было бы наивным ожидать, что 
повышение ключевой ставки не приве-
дет к общему повышению ставок…
– Ставку в экономике поднимает ин-

фляция. Деньги не могут выдаваться под 
процент ниже инфляции, иначе банк бу-
дет кредитовать в убыток себе. Инфляция, 
а не изменение ставки ЦБ – базовое осно-
вание повышения средней ставки. В дан-
ном случае ставка ЦБ поднималась, чтобы 
ограничить использование новых эмис-
сионных средств для валютных операций. 
Считается, что подняли поздно и что под-
нимать надо было выше. Тогда эффект был 
бы больше. Но если ЦБ пойдет на льготные 
кредиты для промышленности, и эти уси-
лия сведутся к минимуму. Длинные день-
ги предприятиям попадут на счета тех же 
банков и тут же – на валютный рынок. Тем 
самым эмиссия вызовет дальнейшее сни-
жение курса или повышение инфляции. 
Власти должны отказаться от этой эмис-

сии, чтобы не вызвать дальнейшее разба-
лансирование макроэкономики, а любые 
меры поддержки реального сектора осу-
ществлять через гарантии правительства 
или прямые бюджетные вливания. В том 
числе, возможно, из Фонда национально-
го благосостояния, пока его хватит. Что у 
правительства есть в запасе, только тем оно 
и имеет право пользоваться. А ЦБ должен 
думать исключительно о денежной пози-
ции, курсе и инфляции, а не о поддержке 
отдельных отраслей.

– Какие последствия наступят, если, 
как ожидается, агентство S&P все же 
пересмотрит страновой рейтинг Рос-
сии, опустив его до мусорного уровня?
– Я прогнозирую ухудшение рейтинга 

России в 2015 году. Слава богу, что это не 
произошло в конце года. Меняя инвести-
ционный рейтинг на мусорный, агентство 
фактически заявляет: «С этой страной рабо-
тать на обычных, цивилизованных услови-
ях нельзя. Любые инвестиции в эту страну 
вы должны взвешивать в 7 раз дольше, чем 
в обычной ситуации». Плюс во многих кре-
дитных и облигационных договорах есть 
ковенанты на случай присвоения государ-
ству мусорного рейтинга. Все эти кредиты 
могут быть предъявлены к погашению. Ког-
да эти условия оговаривались, никто же не 
предполагал, что страна так изменится и так 
ухудшится инвестклимат. Когда такое прои-
зойдет, рынок одномоментно очень серьез-
но просядет, а давление на рубль усилится. 
Часть этого шока уже сейчас активно «вы-
бирается» рынком.

– То есть мы можем ожидать повто-
рения «черного вторника»?
– Надеюсь, что «черного вторника» не 

повторится, потому что основное давле-
ние будет не на курс, а на фондовый рынок.

– А насколько, вы считаете, велики ри-
ски того, что Россия перестанет пла-
тить по счетам и будет объявлен огра-
ниченный дефолт?
– Думаю, это маловероятно. Дефолт – это 

крайняя мера, сильно круче, чем введение 
валютного контроля. Если такое произой-
дет, если правительство разрешит бизнесу 

не платить по долгам, у контрагентов не бу-
дет гарантий, что, поставив товар в Россию, 
они получат за него деньги, то есть риски 
даже для обычной торговли увеличатся на 
порядок. Все начнут предоставлять товары 
только с предоплаты. Это остановка торгов-
ли страны, при том что мы зависим от им-
порта на 50%. В 1998 году, когда подобная 
мера была реализована, некоторые компа-
нии, сжав зубы, продолжали выплаты, что-
бы сохранить репутацию. Уж лучше, если 
выбирать, вводить валютный контроль. 
Этот режим разрешительного вывоза ва-
люты существовал до 2006 года. Перед тем 
как вывезти валюту из страны (как правило, 
капитал, прибыль), ты должен был резер-
вировать ее на специальных счетах ЦБ (ка-
рантин) и обосновать причину вывоза. Все 
наши олигархи ходили в ЦБ за получением 
разрешений, чтобы вложиться в привати-
зацию предприятий за рубежом.

КАК СПАСТИ ЭКОНОМИКУ

– Надеемся, не дойдет и до этого. Как, 
по-вашему, нужно спасать экономи-
ку, чтобы не дошло до радикальных 
запретительных мер? В правитель-
стве, например, говорят, что, пока 
есть «неприкасаемые» компании, 
о нормальном инвестклимате гово-
рить бессмысленно…
– Безусловно, рынок должен понимать, 

что на нем нет зон, где не действуют об-
щие для всех правила. Тогда госкомпания 
не будет просить денег у государства про-
сто потому, что иначе ей придется пересмо-
треть свою инвестпрограмму. Или если бу-
дет биться за них, можно было бы спросить 
ее: «Разве у тебя нет резервов для продажи 
активов и перестройки своей инвестици-
онной программы? Настолько ты хорошо 
поработала с банками?» Любая поддержка 
от государства должна быть для всех оди-
наковой.

– Без чего еще никак нельзя?
– Главная проблема – полное отсутствие 

доверия к политике в целом. Нет стратегии, 

но и нет и каждодневной политики. Сколь-
ко решений принимается бессистемно: по 
торговому сбору, по деофшоризации, по 
пенсионным накоплениям, по дополни-
тельному контролю за налоговыми счета-
ми в валюте, по полномочиям правоохра-
нителей и т.д. Инвесторы очень искушены, 
они все эти решения взвешивают: вот это 
непонятно, вот это пугает, вот это сработа-
ет против, здесь увеличится администра-
тивный или правоохранительный нажим, 
а вот таргетирование – вроде хорошо, со-
хранение движения капитала – тоже. Для 
среднесрочной ситуации минусов оказыва-
ется больше, чем плюсов. Значит, инвести-
ции будут сокращаться. Так вот для начала 
можно ограничиться даже не до конца про-
думанной стратегией, а хотя бы демонстра-
тивными мерами, иногда даже с перебором, 
по повышению доверия. Иначе другие, се-
рьезные меры никто не оценит всерьез.

– Это какими?
– Возвращение пенсионных накоплений, 

например, могло бы стать таким знаковым 
событием, а самое главное, оно очень полез-
но для рынка. Сейчас эти деньги тратятся 
через Минобороны, через социальные рас-
ходы, зарплаты. Это плохой путь. Хороший 
путь – через рынок довести их до тех, кому 
они нужны для развития бизнеса.

– Хорошо, что еще?
– Давление правоохранительных орга-

нов: половинчатые меры – тут подсокра-
тили, там какой-то реестр проверок при-
думали, за проверяющими ввели еще одних 
проверяющих – уже не работают. В свое вре-
мя ввели обязательное судебное решение 
по мерам пресечения, так теперь суд авто-
матически выдает разрешения по мере пре-
сечения для бизнеса в случае заявки след-
ственных органов. А сработало бы, если бы 
выпустили большинство сидящих за эко-
номические преступления, за исключени-
ем ограниченного числа составов, и жестко 
держали эту линию. Особенно после Евту-
шенкова. У меня несколько друзей прошли 
в последнее время этот путь: приходят си-
ловики, выставляют экономические тре-
бования, требования принимаются – и все 

2-4%
(в зависимости от стоимости нефти) 

может составить сокращение 
ВВП России в 2015 году.

Если цены на нефть вернутся 
к $80 за баррель, то падение 

ВВП в 2015 году «составит 
от 2% и больше», если цены 

будут в следующем году 
на уровне $60, то «ВВП упадет 

на 4% или больше».

  Россия-2015 по Кудрину

  Впервые с 2000 года 
за время правления  
Путина и Медведева 
снизятся реальные до-
ходы населения в сле-
дующем году. Уровень 
снижения – от 2 до 4–5%.

На 2,5-5%
сократятся реальные 
располагаемые доходы 
населения.

составит снижение 
импорта в 2015 
году, большим 
рискам будет 
подвержен импорт 
инвестиционного 
характера.
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снимается. Это стало настолько обычной 
практикой, что нужно ставить жесткие ба-
рьеры…

– Вам не кажется, что эта практи-
ка присуща действующей обществен-
но-политической формации? Если на 
самом верху, допустим, с Евтушенко-
вым разбираются, как на более низ-
ком уровне можно пресечь эту прак-
тику?
– Когда возникает «дело Евтушенкова» 

по возвращению собственности, это вос-
принимается как линия поведения – так 
«разрешено». Правоохранительные орга-
ны и судебная система на низшем уровне 
в значительной степени учитывают это, 
полагают, что так можно, и это нужно ме-
нять. В  общем, вполне посильные шаги. 
Далее, контрольные функции государства 
нужно существенно уменьшать, раз мы не 
можем наладить лучшее администрирова-
ние. Я как-то приехал в один регион, мне 
говорят: «У нас очень успешное предприя-
тие, контрольные органы занимают друг за 
другом очередь, чтобы к нам прийти. C каж-
дым мы по очереди договариваемся». Я на-
звал только две сферы из примерно десят-
ка. Одна из проблем – это доступ к ресурсам 
на территории региона, разрешительные 
функции власти. Есть целые сферы, к кото-
рым вообще никто не прикасается, напри-
мер таможенная система. 155-е место в мире 
по качеству таможенных процедур из при-
мерно 180!

– В нулевые годы также много говори-
лось о необходимости судебной рефор-
мы, реформы госуправления. Но это все 
не делалось по разным причинам...
– Почему не делалось? Каждые три-че-

тыре года принималась госпрограмма. 

Кое-что, кстати, введено было. Всякого 
рода коллегии судей, повышение финансо-
вой независимости судов. Но оказалось, что 
все упирается в негласное административ-
ное подчинение. И подбор кадров туда идет 
с условием, что суды будут вполне управ-
ляемыми. Чтобы пресечь эту практику, не-
достаточно только финансовых вложений, 
законодательных изменений или измене-
ния структуры назначения. Для этого нужна 
политическая воля – если прокуратура бу-
дет следить за такими случаями, а не содей-
ствовать власти в поддержании статус-кво. 
Если власть чувствует себя монополистом, 
ей политически не угрожает смена в бли-
жайшие годы, то и суды подчиняются, по-
тому что там тоже люди, они не хотят ли-
шиться работы.

КТО НАЧНЕТ РЕФОРМЫ

– Для этого нужны кадровые решения?
– Кадровые изменения на ключевых 

постах обязательны. Нужна смена опреде-
ленного количества руководителей госком-
паний с целью снизить там коррупцию, уве-
личить прозрачность работы и ограничить 
административное давление на рынок.

– Только в госкомпаниях или и в прави-
тельстве тоже?
– И в правительстве, и в госкомпаниях. 

Но в правительстве дело больше не в про-
блеме некомпетентных кадров (там мно-
гие – профессионалы), просто у них нет 
единой консолидирующей политики. Ни-
кто и не вспомнит о том, что решили год 
назад, собственно, и премьер не спраши-
вает за те программы и принципы, кото-
рые принимались раньше. Ведь объявлено 

же было: налоги не поднимать. А решения 
проскакивают. Как мимо премьера может 
пройти решение о введении сбора или по-
вышении страховых взносов, когда он уже 
объявил, что политика правительства – это 
не поднимать?! Раз правительство не фор-
мирует политику и не следует ей, каждое 
следующее решение становится спонтан-
ным, отменяющим предыдущие, произ-
вольным. Я это в полной мере испытал на 
себе. Но чем дальше, тем больше. Это в том 
числе повлияло на мое конечное решение 
уйти из правительства. В довесок к кадро-
вой реформе нужен крупный бюджетный 
маневр, ну и, собственно, антикризисные 
меры, но они должны отличаться от тех, 
которыми мы пользовались в 2009 году. 
В этот раз больше ударит не по моного-
родам, а по крупным городам. В прошлый 
раз бюджетники в масле катались, сейчас 
будет тяжело. Ситуация будет на порядок 
сложней. За 15 лет не было падения жиз-
ненного уровня, с этого года будет. Отдель-
ные социальные группы провалятся еще 
сильней.

– Может ли в условиях кризиса поя-
виться политическая воля на более глу-
бокие институциональные реформы?
– Может, но это маловероятно. Админи-

стративная управляемость была принята 
как более эффективная стратегия, обеспе-
чивающая стабильность. Большая нагрузка 
на бизнес – это как бы вынужденная плата 
за такой выбор. Для пересмотра этой кон-
цепции я не вижу политической воли. На-
против, в условиях нарастания внешних и 
внутренних проблем такая администра-
тивная управляемость правоохранитель-
ной системы, по-моему, даже больше вос-
требована.

– Нарастание протестной активно-
сти из-за снижения жизненного уров-
ня может повлиять на эти установки 
во власти?
– Накопление негатива может вылить-

ся во что-то более серьезное, но пока этого 
не прослеживается. Причем не стоит обя-
зательно ожидать от власти каких-либо ли-
беральных шагов. Сейчас проблемы можно 
списать на внешние факторы, поэтому те, 
кто пытается опротестовать действия вла-
стей, могут легко стать неугодными.

– То есть институциональная пере-
стройка если и возможна, то уже за 
рамками 2024 года?
– Я допускаю, что такая реформа начнет-

ся раньше. Как правило, в других странах 
она происходила со сменой власти. У нас, 
в  силу нашего устройства, это возможно 
с сохранением первого лица и сменой ко-
манды.

– А обратный вариант – в России воз-
можен дворцовый переворот?
– Он маловероятен. Просто я знаю тех-

нологию работы власти.
– Возможен ли в России третий вари-
ант, когда из недр самой элиты выхо-
дит группа реформаторов?
– Потенциал для этого есть, но он очень 

слабый. Причем я имею в виду не чинов-
ников, такие люди есть в бизнесе. Они хо-
рошо понимают все страновые риски, не-
гативные стороны частичной изоляции. 
Большинство построили бизнес своими 
руками. Меня вдохновляют разговоры 
с ними.

– Это те бизнесмены, которые хотят 
остаться в России?
– Да, они хотят остаться в России, хотя 

мучаются, боятся, переживают. 



БИЗНЕС |
РБК ежедневная деловая газета 12 января Понедельник No 1 (2018)  www.rbc.ru

ТЕЛЕКОМ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Десятки телеканалов в последний момент получили право размещать ролики

Реклама не выключается
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Запрет размещать рекламу с 1 ян-
варя на  платных телеканалах 
не  затронул тематические про-
екты «Первого канала», ВГТРК 
и «Газпром-Медиа». В последний 
день 2014 года Роскомнадзор вы-
дал таким каналам около 40 но-
вых лицензий с  правом вещать 
в Москве на 34-й телевизионной 
частоте, что автоматически пе-
ревело этих вещателей в разряд 
бесплатных.

С 1 января 2015 года вступили в силу 
поправки в закон «О рекламе», запре-
щающие размещать рекламу на теле-
каналах, «доступ к которым осущест-
вляется исключительно на  платной 
основе и (или) с применением деко-
дирующих технических устройств».

Подразумевается, что  реклама 
должна была исчезнуть из эфира по-
давляющего числа каналов, распро-
страняемых через спутник или  ка-
бельные сети. Но, как  выяснил РБК, 
ограничения не затронули около че-
тырех десятков вещателей, принад-
лежащих «Первому каналу», ВГТРК 
и «Газпром-Медиа».

Исключения из правил
В поправках предусмотрены исклю-
чения. Во-первых, запрет не распро-
страняется на десять так называемых 
общероссийских обязательных обще-
доступных телеканалов: «Первый ка-
нал», «Россия 1», «Россия 2», «Россия К», 
«Россия 24», НТВ, «Пятый канал», «ТВ 
Центр», «Карусель» и «Общественное 
телевидение России».

Эти каналы определены указом 
президента, входят в первый цифро-
вой мультиплекс (пакет каналов, веща-
ющих на одной частоте), и государство 
из  федерального бюджета выделяет 
этим вещателям средства на распро-
странение их аналогового сигнала в го-
родах с населением менее 100 тыс. че-
ловек. А все кабельные и спутниковые 
операторы обязаны безвозмездно рас-
пространять эти десять каналов в сво-
их сетях.

Во-вторых, по-прежнему могут раз-
мещать рекламу каналы, которые рас-
пространяются «с  использованием 
ограниченного радиочастотного ре-
сурса посредством наземного эфир-
ного вещания». Как разъясняли ранее 
Минкомсвязь и Федеральная антимо-
нопольная служба, если у канала есть 
лицензия на наземное эфирное веща-
ние по результатам конкурсов, кото-
рые проводила Федеральная конкурс-
ная комиссия при  Роскомнадзоре, 
то он может и дальше зарабатывать 
на  рекламе. Такая лицензия закре-
пляет за телекомпанией право вещать 
на определенной радиочастоте. Эфир-
ными каналами являются, к примеру, 
СТС, ТНТ, РЕН-ТВ, «Домашний», «Пе-
рец», «Ю», Disney, «Звезда».

В последние годы в связи с плани-
ровавшимся переходом на цифровое 
телевещание новые лицензии на ана-
логовое вещание не выдавались, толь-
ко переоформлялись старые. Зато ка-
налы могли получать так называемую 

«Эти реше-
ния были 
иницииро-
ваны пред-
ставителями 
масс-медиа, 
точнее, 
руковод-
ством этих 
[общефеде-
ральных] 
каналов», – 
проком-
ментиро-
вал запрет 
Путин на 
пресс-кон-
ференции 
18 декабря

универсальную лицензию, которая по-
зволяет распространять свой сигнал 
во всех технических средах, но не за-
крепляет за вещателем ни одной ра-
диочастоты.

Успешные попытки обойти запрет 
на рекламу уже были. Еще летом про-
шлого года, спустя лишь несколько 
недель после принятия Госдумой по-
правок, каналу LifeNews Арама Габре-
лянова удалось переоформить свою 
универсальную лицензию, включив 
в нее несколько радиочастот в семи 
небольших городах Иркутской, Кур-
ской и Нижегородской областей, а так-
же в Республике Татарстан. Тем самым 
канал стал эфирным и, соответственно, 
бесплатным.

А в сентябре входящий в холдинг 
«СТС Медиа» и запущенный прошлой 
весной в кабельных сетях канал «СТС 
Love» также изменил свою лицензию 
и получил право вещать на конкрет-
ных радиочастотах в  Красноярском 
и Приморском краях, а также в Кеме-
ровской, Пермской и Тюменской обла-
стях. Эти частоты могли переуступить 
другие каналы «СТС Медиа»  – СТС, 
«Домашний» или «Перец». Как прави-
ло, у многих эфирных каналов есть ли-
цензии на эфирное вещание не только 
на всю страну, но и отдельно на многие 
регионы.

Одна частота на всех
Но в последний день 2014 года чис-
ло эфирных каналов резко вырос-
ло. 31 декабря Роскомнадзор выдал 
около 40 лицензий на  телевещание 
структурам «Первого канала», ВГТРК 
и «Газпром-Медиа». Соответствующая 
информация появилась в реестре ли-
цензий на телерадиовещание на сайте 
ведомства.

ЗАО «Первый канал. Всемирная 
сеть», управляющее «Цифровым се-
мейством «Первого канала», получило, 
к примеру, пять лицензий на вещание 
каналов «Телекафе», «Дом кино», «Вре-
мя: далекое и близкое», «Музыка Пер-
вого» и «Бобер». Теперь помимо уни-
версальной лицензии на всю страну 
у этих проектов есть и лицензии на ве-
щание в Москве на 34-й частоте в стро-
го определенные часы. «Дом кино» (ли-
цензия № 6215) может вещать на этой 
частоте только с 1:30 до 2:30, а «Телека-
фе» (лицензия № 26 216) – с 4:30 до 6:30.

Эта  же 34-я  частота фигурирует 
и в лицензиях, выданных структурам 
ВГТРК и  «Газпром-Медиа». Запущен-
ный прошлым летом и принадлежащий 
ВГТРК анимационный канал «Мульт» 
(лицензия № 26 222) может вещать в Мо-
скве на этой частоте с 20:00 до 24:00. 
А  за  каналом «Индия ТВ» (лицензия 
№ 26 221), который производит вхо-
дящая в «Газпром-Медиа» группа Red 
Media, закреплено время с 10:00 до 12:00.

Кроме тематических телепро-
ектов «Первого канала», ВГТРК 
и «Газпром-Медиа» право круглосуточ-
но вещать в Москве на все той же 34-й 
частоте получил LifeNews Арама Габре-
лянова (лицензия № 26 208). Эта же ча-
стота с 0:00 до 12:00 зарезервирована 
принадлежащим столичному прави-
тельству каналом «Москва. Доверие» 
(лицензия № 26 243).

Пресс-секретарь Роскомнадзора Ва-
дим Ампелонский не ответил на звон-
ки корреспондента РБК.

На  34-й частоте в  Москве в  стан-
дарте DVB-T осуществляется цифро-
вое телевещание, указано в открытых 
источниках. «Цифра» позволяет на од-
ной частоте одновременно транслиро-
вать сразу несколько телеканалов.

Информация о том, чтобы Роском-
надзор распределил этот цифровой 
ресурс в Москве, ранее не раскрыва-
лась. До сих пор публично сообщалось 
лишь об одном факте распределения 
«цифры»: в декабре 2012 года Роском-
надзор выбрал на конкурсе десять ка-
налов (сейчас это СТС, «Домашний», 
ТНТ, РЕН-ТВ, «Спорт плюс», ТВ-3, 
«Звезда», «Мир», «Муз-ТВ» и «Спас»), 
которые вошли в так называемый вто-
рой мультиплекс. Он должен вещать 
на всю страну, но запуск этого муль-
типлекса в итоге был фактически от-
ложен до 2019 года.

Работа над ошибкой
Распределение 34-й частоты в Москве 
для  тематических каналов пресле-
довало лишь одну цель – перевести 
этих вещателей в разряд бесплатных, 
что позволит им и дальше размещать 
рекламу, утверждает топ-менеджер 
одного из телевизионных холдингов. 
Пресс-службы «Всемирной сети «Пер-
вого канала», ВГТРК и «Газпром-Ме-
диа» не ответили на запрос РБК.

Принятые летом прошлого года 
ограничения для  платных каналов 
сейчас признаны ошибкой, пояс-
нил собеседник РБК. Он напомнил, 
что инициатором запрета был, в част-
ности, Михаил Лесин, который 12 ян-
варя уступит пост председателя прав-
ления «Газпром-Медиа» Дмитрию 
Чернышенко. Сам Лесин в интервью 
Forbes минувшим летом подтверж-
дал, что участвовал в обсуждении этой 
инициативы. С уходом Лесина руково-
дители федеральных каналов смогли 
добиться поблажек для своих темати-
ческих проектов, хотя целесообразно 
было бы отменить запрет полностью, 
резюмирует собеседник РБК.

Некоторым платным телеканалам Роскомнадзор сделал новогодний подарок
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Десятки телеканалов в последний момент получили право размещать ролики

Реклама не выключается
С предложением пересмотреть за-

прет уже несколько раз выступал Об-
щероссийский народный фронт (ОНФ). 
Организация предлагает отменить 
ограничения для региональных и му-
ниципальных кабельных телеканалов. 
В Госдуму даже были внесены два соот-
ветствующих законопроекта, но до пер-
вого чтения они пока так и не дошли.

В последний раз ОНФ заявил о необ-
ходимости пересмотреть запрет 29 де-
кабря, пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков в тот же день ответил, 
что Владимир Путин может поручить 
проработать этот вопрос.

«Это не  наше было решение 
и не наше предложение. Эти реше-
ния были инициированы предста-
вителями масс-медиа, точнее, руко-
водством этих [общефедеральных] 
каналов», – прокомментировал за-
прет сам Путин на своей пресс-кон-
ференции 18 декабря.

Пока сегмент платного ТВ не пред-
ставляет большой угрозы для главных 

вещателей – его доходы незначитель-
ны: по подсчетам Ассоциации комму-
никационных агентств России (АКАР), 
выручка без НДС тематических кана-
лов, распространяющихся через ка-
бель и  спутник, за  январь–сентябрь 
2014  года составила 2,82  млрд руб., 
а  эфирных  – более 109,3  млрд руб. 
Для примера, Procter & Gamble, один 
из  крупнейших рекламодателей, 
в 2013-м потратил на кабельное и спут-
никовое ТВ лишь 1,5% своего телеви-
зионного бюджета, или 1,3% общих за-
трат на рекламу. Но с каждым годом 
аудитория тематических каналов рас-
тет, и в будущем они могут составить 
конкуренцию и «Первому», и ВГТРК, 
отмечает руководитель одной из те-
лекомпаний. Даже небольшие деньги 
будут нелишними: руководители фе-
деральных компаний решили забрать 
примерно 2,5-процентную долю ре-
кламного рынка у маленьких каналов, 
рассказывала гендиректор телеканала 
«Дождь» Наталья Синдеева. 

Модели «Дождя»

Генеральный директор «Дож�
дя» Наталья Синдеева с вес�
ны 2014 года заговорила о 
необходимости перевода ка�
нала на подписную модель: 
реклама и дистрибуция при�
носили компании 6 млн руб. 
в месяц при необходимых 
20–25 млн руб. Канал при�
влекает подписчиков через 
кабельные сети и интернет.
Кабельным сетям в декабре 
2014�го Синдеева предло�
жила распространять сигнал 
«Дождя» по схеме разде�
ления доходов: абонент, 
желающий смотреть канал, 
платил бы своему провай�
деру 240 руб. в месяц, кото�
рые «Дождь» и провайдер 

делили бы поровну. В конце 
декабря провайдер 2КOM 
предложил своим абонентам 
именно такие условия: под�
писка на телеканал оформ�
ляется отдельно от всех 
остальных пакетов, ее сто�
имость составляет 240 руб. 
в месяц.
Число платных интер�
нет�подписчиков прошлым 
летом превысило 70 тыс. 
человек. Этого было мало: 
Синдеева говорила, что для 
финансовой независимости 
«Дождя» у канала должно 
быть 300 тыс. подписчиков. 
В итоге «Дождь» поднял 
цену на интернет�подписку 
почти в пять раз: новая цена 

составила 4,8 тыс. руб. в год.
«Дождь» предложил и более 
дорогие варианты подписки 
для желающих поддержать 
телеканал: за 1480 руб. в 
месяц зрители могли отклю�
чить рекламу. Абоненты, 
согласные заплатить 10 тыс. 
руб. в месяц, в дополнение 
к этому имеют право посе�
щать мероприятия, орга�
низованные телеканалом. 
Синдеева в своем блоге 
объяснила, что старые под�
писчики смогут получить 
доступ к каналу на прежних 
условиях, но попросила их 
рассмотреть возможность 
оплатить подписку по новым 
тарифам.
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Что ждет Россию, если S&P понизит ей кредитный рейтинг

Если завтра BB
По данным Cbonds, объем корпоратив-
ного долга, номинированного в долла-
рах, составляет $129,6 млрд, в евро – 
€16,8 млрд.

В случае снижения рейтинга у мно-
гих заемщиков сработают ковенанты, 
и они вынуждены будут досрочно по-
гашать долги. Об этом в конце дека-
бря 2014 года предупредил в эфире 
радиостанции BFM министр эконо-
мического развития Алексей Улюка-
ев. «Ковенанты, которые есть в кре-
дитных соглашениях и в условиях 
размещения облигационных зай-
мов, сработают, и вдобавок к ориги-
нальному графику получим еще не-
которое дополнительное досрочное 
погашение», – сказал Улюкаев, доба-
вив, что по предварительным оцен-
кам «эта сумма может составить око-
ло $20–30 млрд».

«Большинство досрочных погаше-
ний выплачивать надо будет не сразу, 
но в конце второго квартала 2015 года 
российские эмитенты, видимо, будут 

непредвиденно обременены валют-
ными выплатами. При таком сцена-
рии рубль будет под давлением, и при 
цене на нефть около $50 за баррель 
доллар может стоить 72–75 руб.», – 
полагает Голубович. По его мнению, 
доходность корпоративных облига-
ций вырастет из-за этого в среднем 
на 1,5–3 п.п.

Иванов из Промсвязьбанка пола-
гает, что само по себе снижение рей-
тинга не вызовет повышения доход-
ности российских бумаг: «Эффект уже 
учтен в премиях к нашим еврооблига-
циям. Бумаги с одинаковыми рейтин-
гами и сроком обращения российских 
эмитентов торгуются с премией около 
2–3 п.п. по отношению к бумагам эми-
тентов из других стран». 

На доступность займов для россий-
ских компаний снижение рейтинга не 
повлияет. «Пока в полном объеме будут 
действовать санкции – как минимум 
до весны 2015 года, выход на внеш-
ний рынок и так закрыт», – напоми-
нает главный экономист АФК «Систе-
ма» Евгений Надоршин.

Банки: проблемы с капиталом
Снижение суверенного рейтинга ока-
жет негативное влияние на россий-
скую банковскую систему, говорит 
Иванов: «Балансы банков, у которых в 
портфеле есть евробонды, могут ухуд-
шиться, а чтобы держать прежнюю по-
зицию на балансе, понадобится боль-
ше капитала».

От рейтингов бумаг в портфеле за-
висит норматив достаточности капи-
тала Н1, объясняет гендиректор «Экс-
перт РА» Павел Самиев: «Если рейтинги 
бумаг, которые держат банки, систем-
но снижаются и достигают уровней, ко-
торые считаются «мусорными», то это 
может повлиять на достаточность ка-
питала. Для тех банков, у которых до-
статочность капитала низкая, это мо-
жет быть существенно».  

Показатель достаточности соб-
ственных средств Н1 банковского 
сектора, по данным Банка России, за 
десять месяцев 2014 года снизился 
на 1,3 п.п., до 12,2% в ноябре. Ми-
нимальное значение, установлен-
ное регулятором, – 10%. При этом у 

Если рей-
тинг будет 
снижен, 
у ряда за-
емщиков 
сработают 
ковенанты 
и им придет-
ся погасить 
$20–30 млрд 
досрочно

банков ограничены возможности для 
наращивания капитала за счет соб-
ственных источников из-за сниже-
ния прибыли.

ЦБ и правительство уже принима-
ют меры, которые позволят уменьшить 
нагрузку на капитал банков. Регуля-
тор 17 декабря опубликовал перечень 
экстренных мер, которые включали 
смягчение требований к нормативам 
достаточности капитала: временный 
мораторий на признание отрицатель-
ной переоценки по портфелям ценных 
бумаг, а также активов и обязательств, 
номинированных в валюте (при их 
расчете банки получат право исполь-
зовать курс валюты за предыдущий 
квартал). Правительство для докапи-
тализации банковской системы при-
няло закон, в соответствии с которым 
банковская система получит 1 трлн 
руб. в форме облигаций федерального 
зай ма через Агентство по страхованию 
вкладов. Для дополнительной докапи-
тализации банков могут быть исполь-
зованы средства Фонда национального 
благосостояния. 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Банк России накажет спекулянтов рублем 

Валютный уполномоченный
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Банк России может ограничить 
рублевое кредитование тем бан-
кам, которые покупают валюту в 
спекулятивных целях. Участники 
рынки считают, что мера будет 
эффективной, но недостаточной.

ЦБ может начать ограничивать предо-
ставление рублевых кредитов банкам, 
спекулирующим валютой, рассказали 
РБК несколько источников – в ЦБ, пра-
вительстве и в одном из банков, вхо-
дящих в десятку крупнейших. «Нас 
предупредил об этом уполномоченный 
представитель ЦБ, который сейчас стал 
пристальнее отслеживать все операции 
с валютой», – сказал источник в банке. 
Источник в правительстве говорит, что 
ЦБ начал работать в этом направлении 
еще до «черного вторника» (до 16 де-
кабря, когда рубль рекордно обвалил-
ся). «Сначала будут предупреждения, 
потом  – ограничение в кредитова-
нии», – отмечает источник. Источник 
в ЦБ подтвердил, что такие меры мо-
гут быть применены, но они точно не 
будут надзорного характера: «Скорее 
это стимулирующие меры – чтобы бан-
ки на средства ЦБ активнее кредитова-
ли экономику, а не покупали валюту».

4 декабря президент Владимир Пу-
тин в послании Федеральному собра-
нию попросил ЦБ и правительство 
«провести жесткие, скоординирован-
ные действия, чтобы отбить у так на-
зываемых спекулянтов охоту играть на 
колебаниях курса российской валюты». 
«Власти знают, кто эти спекулянты. И 
инструменты влияния на них есть. 
Пришло время воспользоваться эти-
ми инструментами», – сказал Путин.

По данным ЦБ на 19 декабря, ре-
гулятор назначил уполномоченных 
представителей в 119 банках, из кото-
рых большая часть – 76 банков – распо-
ложены в Центральном федеральном 
округе. По словам источника РБК в од-
ном из госбанков, контролеры из ЦБ 
стали более пристально отслеживать 
операции банка с валютой в декабре: 
«Они проверяют, для кого банк покупа-
ет валюту, запрашивают информацию 
по клиентам».

Основные каналы рублевого креди-
тования ЦБ – это сделки РЕПО и кре-
диты под нерыночные активы, задол-
женность банков по ним составляет 
3,3 трлн руб. и 4,5 трлн руб. соответ-
ственно.

Ограничение на открытую валют-
ную позицию (разницу между валют-
ными активами и обязательствами 
банка), установленное ЦБ, составляет 
сейчас 10% от капитала. В прошлый 
кризис регулятор также вводил допол-
нительные ограничения, вспоминают 
участники рынка.

«В 2008 году было ограничение ру-
блевого кредитования, но только по 
беззалоговым инструментам, – гово-
рит глава казначейства Металлинвест-
банка Селим Агарзаев. – ЦБ попросил 
банки рассчитать среднесуточный объ-
ем валютных активов и не превышать 
это значение. Тем, кто превышал, ЦБ 
ограничивал доступ к беззалоговым 
кредитам, сокращал лимиты».

По его мнению, сейчас все будет за-
висеть от критериев, по которым ЦБ 
определяет валютных спекулянтов. 
«Основной объем валюты банк поку-
пает по заказу клиента, как он может 
знать, в каких целях тот ею пользует-
ся?» – рассуждает Агарзаев. По его мне-

нию, если ЦБ ограничит банки в креди-
товании по сделкам РЕПО, то им сложно 
будет компенсировать этот источник 
фондирования. «Даже несмотря на вы-
сокие ставки по кредитам под ценные 
бумаги, объем задолженности банков 
по ним очень высокий и спрос будет 
сохраняться до тех пор, пока у банков 
не появится более дешевая альтернати-
ва фондирования», – считает Агарзаев. 

«Я не очень верю в то, что спеку-
лянты двигают рынком, скорее это 
объективное отражение происхо-
дящего в экономике», – считает на-
чальник управления активами и пас-
сивами ЮниКредит Банка Кирилл 
Панов. Но, добавляет он, если дей-
ствительно есть такие игроки, кото-
рые пытаются занять валютную по-
зицию и активно спекулируют, то со 

ЦБ назначил 
уполно-
моченных 
представи-
телей  
в 119 банках

стороны ЦБ такой шаг вполне логи-
чен, а то получается, что ЦБ дает бан-
кам рубли, а они играют против сво-
его кредитора.

Агарзаев полагает, что для ЦБ эф-
фективнее изменить уровень откры-
той валютной позиции или ввести 
ограничение на объем валютных ак-
тивов. «Такая мера подействовала бы 
быстрее», – считает он. 

С нового года ЦБ будет пристально следить за всеми банковскими операциями с валютой

Как менялась в 2014 году рублевая задолженность банков перед ЦБ, млрд руб.

Источник: Банк России

По сделкам РЕПО По кредитам под нерыночные активы
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Алкогольный рынок Снижение минимальной цены на водку поможет наполнить бюджеты регионов

Пол-литра с госскидкой

В пресс-службе РАР подтвердили 
факт подписания приказа, но от дру-
гих комментариев отказались.

С февраля меняются не только роз-
ничные цены, но и отпускные рас-
ценки заводов и оптовиков. Бутыл-
ка 40-градусной водки емкостью  0,5 л 
сейчас не может продаваться в мага-
зинах дешевле 220 руб., новый мини-
мум – 185 руб. Если завод до сих пор 
отпускал такую бутылку минимум за 
171 руб., то теперь сможет снизить сто-
имость до 162 руб.; для оптового звена 
цена изменится с 179 руб. до 170 руб. 
Если снижение для производителей и 
посредников составляет только 9 руб., 
то для розничного звена – 35 руб., это 
означает, что цену предлагается сокра-
щать главным образом за счет магази-
нов, отмечает сотрудник РАР, попро-
сивший об анонимности.

Себестоимость бутылки, взятой для 
расчетов, составляет около 40 руб., еще 

120 руб. приходится на НДС и акцизы, 
величина которых пока не меняется, 
говорит менеджер компании, входя-
щей в топ-5 производителей водки. 
«Стоимость нашей самой дешевой 
водки на полке оказывается в райо-
не 300 руб., если мы не хотим рабо-
тать в убыток, – утверждает собесед-
ник РБК. – Если бы магазины умерили 
аппетиты, мы бы в 200 руб. уложились».

В настоящее время доход произво-
дителя после «стандартных» выплат 
сетям и уплаты акциза становится от-
рицательным, если он продает водку в 
магазине дешевле 240–250 руб., гово-
рится в презентации Союза производи-
телей алкогольной продукции (СПАП). 
По данным исследовательской компа-
нии Nielsen, ниже этой планки – 240–
250 руб. – продается около 40% всей 
водки в российских торговых сетях.

Дорого – невыгодно
В начале декабря Чуян рассказывал 
РБК о том, что в 2015 году правитель-

ство как минимум не станет повы-
шать МРЦ на крепкий алкоголь – это 
связано с замораживанием ставки 
водочного акциза на 2015 и 2016 годы 
(сейчас – 500 руб. за 1 л чистого спир-
та). Еще одной причиной он называл 
увеличение теневого сектора алко-
гольного рынка: малообеспеченные 
потребители не готовы платить ны-
нешнюю цену и переходят на сурро-
гаты – самогон, «медицинские» жидко-
сти двойного назначения, нелегальную 
продукцию, реализующуюся через 
«альтернативные» каналы сбыта. «Мы 
видим железобетонную связь сни-
жения продаж со стоимостью водки 
на полке уже второй год подряд. МР 
Ц на водку за год выросла со 170 до 
220 руб., а денег у потребителей боль-
ше не стало. Легальный рынок потерял 
14% потребителей, которые перешли 
на продукцию из теневого сектора», – 
объяснял Чуян.

Курирующий алкогольную отрасль 
на уровне правительства вице-пре-

Предложе-
ние снизить 
МРЦ пришло 
из адми-
нистрации 
президен-
та, процесс 
был запу-
щен после 
заявления 
Владимира 
Путина о не-
допустимо-
сти роста цен 
на спиртное

мьер Александр Хлопонин на заседа-
нии комиссии по регулированию алко-
гольного рынка 3 декабря заявил, что 
ежегодно бюджет теряет из-за неле-
гального алкоголя 30–50 млрд руб. Раз-
ница между производством и прода-
жей водки за десять месяцев 2014 года 
составила 32 млн дал, то есть акцизные 
сборы не были уплачены с каждых двух 
из пяти произведенных бутылок.

По данным источника РБК в круп-
ной алкогольной компании, предло-
жение снизить МРЦ пришло из адми-
нистрации президента, процесс был 
запущен после заявления Владимира 
Путина о недопустимости роста цен 
на спиртное. На совместном заседа-
нии Госсовета и Совета по культуре и 
искусству 24 декабря Путин заявил, что 
борьба с алкоголизацией населения пу-
тем повышения цен на спиртное при-
водит к обратному результату – уве-
личивается потребление суррогатной 
продукции. Путин призвал бороться со 
спиртным «здравыми методами».

 Окончание. Начало на с. 1 

 1 Московская область 7682,6

 2 Республика Татарстан 5468,5

 3 Город Санкт-Петербург 3110,3

 4 Омская область 2586,0

 5 Кабардино-Балкарская республика 2410,9

 6 Новосибирская область 2188,6

 7 Республика Башкирия 2042,2

 8 Кемеровская область 1964,0

 9 Тульская область 1558,0

 10 Нижегородская область 1501,7

 11 Вологодская область 1489,0

 12 Удмуртская республика 1405,4

 13 Пермский край 1356,9

 14 Калининградская область 1253,4

 15 Ярославская область 1223,2

 16 Ставропольский край 1106,5

 17 Белгородская область 947,9

 18 Республика Дагестан 920,3

 19 Алтайский край 701,2

 20 Архангельская область 656,5

 21 Костромская область 640,7

 22 Хабаровский край 624,8

 23 Мордовская республика 609,5

 24 Приморский край 605,8

 25 Липецкая область 600,7

 26 Ульяновская область 592,8

 27 Республика Карелия 565,5

 28 Республика Северная Осетия 506,4

 29 Республика Коми 471,8

 30 Город Москва 466,1

 31 Пензенская область 460,9

 32 Кировская область 413,0

 33 Тюменская область 389,7

 34 Чувашская республика 292,6

 35 Самарская область 268,6

 36 Ленинградская область 265,9

 37 Владимирская область 260,7

 38 Ивановская область 235,7

 39 Красноярский край 215,6

 40 Брянская область 195,7

 41 Калужская область 186,4

 42 Оренбургская область 179,0

 43 Волгоградская область 172,1

 44 Челябинская область 171,8

 45 Республика Адыгея 161,3

 46 Тверская область 154,7

 47 Воронежская область 127,8

 48 Смоленская область 114,7

 49 Краснодарский край 112,8

 50 Республика Марий-Эл 108,5

 51 Республика Саха (Якутия) 104,6

 52 Курганская область 61,2

 53 Астраханская область 49,9

 54 Новгородская область 42,9

 55 Саратовская область 28,6

 56 Орловская область 25,4
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Алкогольный рынок Снижение минимальной цены на водку поможет наполнить бюджеты регионов

Пол-литра с госскидкой
Президент группы «Ладога» Вени-

амин Грабар утверждает, что «в целом 
поддерживает снижение МРЦ как одно 
из средств эффективного противодей-
ствия нелегальным производителям», 
но необходим комплекс мер. «Раньше 
МРЦ только увеличивалась, что застав-
ляло легальных производителей по-
вышать отпускные цены на свою про-
дукцию, а потребителей, которые были 
не готовы платить больше, обращать 
внимание на контрафакт. В результа-
те доля теневого алкоголя только уве-
личивалась, и в течение этого года до-
стигала 50%», – согласен он.

Деньги для регионов
В снижении МРЦ могли быть заин-
тересованы руководители регионов, 
в которых расположены локальные 
ликеро-водочные заводы, объясняет 
топ-менеджер алкогольного произво-
дителя: согласно статье 56 Бюджетно-
го кодекса, 40% от суммы уплаченного 
при выпуске крепкого алкоголя акци-
за поступает в региональный бюджет 
напрямую. «Поэтому власти на местах 
заинтересованы в росте производства 
продукции на локальных заводах как 
в средстве увеличения доходов своих 
бюджетов», – уверен он. По его словам, 
при минимальной стоимости водки в 
220 руб. локальные производители не 
выдерживают конкуренции с феде-
ральными игроками, поставляющи-
ми на полки раскрученные водочные 
марки по 280– 290 руб. за бутылку. 
Продавать дешевле «федералы» не мо-
гут – слишком высоки логистические 
издержки, а местным предприятиям 
продукцию далеко везти не надо, они 
могут поставлять ее вообще без опто-
виков, объясняет собеседник РБК.

Как следует из данных Росстата и 
самих региональных администраций, 
для целого ряда субъектов Федера-
ции поступления от производителей 
крепкого алкоголя являются одной из 
ключевых статей доходов. Например, 
запланированный доход бюджета Ка-
бардино-Балкарской Республики на 
2014 год должен составить 21,424 млрд 
руб., из которых 10,618 млрд руб. при-
ходится на «безвозмездные посту-
пления», то есть главным образом 
субсидии из федерального бюдже-
та. В собственных доходах республи-
ки (10,608 млрд руб.) более четверти 
придется на поступления от уплаты 
водочного акциза: только по итогам 
11 месяцев прошлого года они соста-
вили 2,41 млрд руб.  

С тем, что снижение цен на дешевую 
водку выгодно региональным властям, 
согласен директор отраслевого агент-
ства ЦИФРРА Вадим Дробиз. «Судя 
по всему, водка местных заводов бу-
дет продаваться в их фирменных ма-
газинах по новой минимальной цене. 
Не  исключено, что губернаторы по-
могут заводам открыть и фирменные 
отделы в сетевых магазинах. Это по-
высит продажи локальных марок, ко-
торые теперь смогут конкурировать, 
например, с «Зеленой маркой», и уве-
личит поступления в местные бюдже-
ты», – предполагает он.

По данным СПАП, сейчас доля ло-
кальных водочных марок, продающих-
ся в фирменных магазинах при лике-
ро-водочных заводах по минимальной 
цене, не превышает 5% всего рынка в 
стране.  

Рестораны Золотопромышленник Поваренкин выкупил 40% сети

«Шоколадница» 
озолотилась 
АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
АНАСТАСИЯ ЛЯЛИКОВА

Основатель «Шоколадницы» Александр 
Колобов продал 40% акций компании 
гонконгской инвестиционной компа-
нии Acmero Capital, принадлежащей 
золотопромышленнику Симану Пова-
ренкину. Новый холдинг, образован-
ный в рамках сделки, объединит сети 
кафе «Шоколадница», «Кофе Хауз» 
(позднее должен быть ребрендирован 
в «Шоколадницу» и другие проекты), 
«Ваби Саби», «Азия Кафе» и израиль-
ский бренд кондитерских «Макс Брен-
нер». В ходе сделки объединенные сети 
«Шоколадница» и «Кофе Хауз» без учета 
долга могли оцениваться в 7 млрд руб.

Как сообщил РБК директор по ин-
вестициям Acmero Capital Денис Ру-
синович, сделку инициировал фонд 
пять месяцев назад. «Мы заинтересо-
ваны в этом бизнесе, смотрели других 
игроков, концепты, но мы в фонде де-
лаем ставку на команду и ключевого 
партнера. Колобов создал не просто 
красивые популярные места – важна 
бизнес-модель», – объясняет Русино-
вич. Стоимость сделки, а также назва-
ние нового холдинга стороны не рас-
крывают. В объединенном заявлении 
компаний от имени управляющего 
партнера Acmero Capital Симана По-
варенкина сообщается, что главной це-
лью сделки стало лидерство в секторе 
и успешная конкуренция на междуна-
родном уровне.

Основатель и контролирующий ак-
ционер «Шоколадницы» Александр 
Колобов видит в текущей сложной 
рыночной ситуации не только про-
блемы для бизнеса, но и возможности 
роста. «Я лично знаю команду Acmero 
Capital на протяжении нескольких лет, 
и я рад, что теперь мы будем формиро-
вать одну команду, развивая стратегию 
компании», – приводятся его слова в 
пресс-релизе инвесткомпании.

Поваренкин, Колобов и Денис Руси-
нович войдут в совет директоров новой 
компании. Как объяснил Русинович, 
Колобов продолжит заниматься стра-
тегической разработкой концепций се-
тей и ростом брендов. Доля Колобова 

во франшизе сети ресторанов быстрого 
питания Burger King осталась за рам-
ками сделки, подчеркнул директор по 
инвестициям Acmero Capital. В даль-
нейшем объединенный холдинг пла-
нирует открыть новые форматы заве-
дений общественного питания.

По оценке генерального директора 
компании «INFOLine-Аналитика» Ми-
хаила Бурмистрова, справедливая сто-
имость «Шоколадницы» и «Кофе Хауз» 
составляет 5,5 млрд руб.: «Возможно, 
сумма сделки рассчитывалась с преми-
ей к справедливой цене за лидерство 
на рынке, скорее всего, сети могли быть 
оценены в 7 млрд руб. (без учета долга)».

Бизнесмен Симан Поваренкин 
извес тен главным образом благода-
ря своей работе в горнорудной отрас-
ли. В начале 2000-х Поваренкин был 
партнером основного бенефициара 
группы «Промышленные инвесторы» 
Сергея Генералова, возглавляя совет 
директоров этой группы. В 2007 году 
Поваренкин выкупил у «Промышлен-
ных инвесторов» ее горно-металлур-
гические активы – золоторудные пред-
приятия в России, Армении и Грузии. 
На базе купленных активов была со-
здана компания GeoProMining, вла-
дельцем которой является Пова-
ренкин. Также он инвестировал в 
горнорудные активы во Вьетнаме. 
В 2008 году французские СМИ назы-
вали Поваренкина в качестве покупа-
теля шато «Габриэль» – трехэтажного 
особняка близ Довиля (элитный курорт 
в Нормандии на берегу Ла-Манша), 
ранее принадлежавшего кутюрье Иву 
Сен-Лорану. По данным французских 
СМИ, за дом было уплачено €9,6 млн 
(659 млн руб.).

В начале октября Александр Коло-
бов закрыл сделку по покупке основ-

ного конкурента «Шоколадницы»  – 
второй крупнейшей сети «Кофе Хауз». 
Обе сети появились практически од-
новременно, до 2011 года «Кофе Хауз», 
открывшая первые кофейни на год 
раньше «Шоколадницы», обгоняла ее, 
но позднее уступила лидерские пози-
ции. «Кофе Хауз» принадлежит офшо-
ру «Энор Энтерпрайсиз», который свя-
зывают с Тимуром Хайрутдиновым, и 
банкирам Кириллу Якубовскому (16%), 
Сергею Радченкову (16%), Андрею Вдо-
вину (17%), а также гендиректору сети 
Владиславу Дудакову (5%). Однако ле-
том 2014 года Радченков и Вдовин от-
рицали свою причастность к активу.

Сегодня объединенная сеть превы-
шает 600 ресторанов, действующих 
под брендами «Шоколадница» и «Кофе 
Хауз», также туда входят рестораны 
японской кухни «Ваби Саби» и «Азия 
Кафе». В холдинг входит и сеть изра-
ильских кондитерских «Макс Брен-
нер». У Coffeeshop, Starbucks и «Ко-
феина» на троих чуть более 190 кафе. 
Оборот «Шоколадницы» с учетом но-
вого актива в 2014 году должен достиг-
нуть 14 млрд руб.

Помимо «Шоколадницы» Александр 
Колобов также в партнерстве с «ВТБ 
Капиталом» владеет франшизой на 
открытие фастфуда Burger King. Свою 
франшизу на эту сеть в Германии Ко-
лобов утратил в ноябре 2014 года. Ком-
пания Колобова и бизнесмена турец-
кого происхождения Эргюна Йылдыза 
Yi-Ko – франчайзи Burger King – ока-
залась в центре скандала, связанного 
с невыполнением трудового законо-
дательства. Как сообщал германский 
телеканал RTL, Yi-Ko удерживала зар-
плату сотрудникам, находившимся 
на больничном, а также отпускные и 
сверхурочные. Burger King досрочно 
расторгла договор с Yi-Ko, а 89 точек, 
управлявшихся компанией, было за-
крыто по решению суда. В конце но-
ября Йылдыз продал свою половину 
Yi-Ko Александру Колобову. Позднее 
Колобов пытался договориться с 
Burger King об открытии закрытых ре-
сторанов заново, однако ему это не 
удалось, после чего Yi-Ko объявила о 
банкротстве. 

В дальнейшем 
объединенный холдинг 
планирует открыть новые 
форматы заведений 
общественного питания

Новый холдинг сетевых ресторанов готовится к конкуренции на международном уровне
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Топливный рынок Налоговый маневр и слабый рубль лишают прибыли независимые НПЗ и АЗС

Бензин под 40% годовых

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Независимые нефтеперерабаты-
вающие заводы и заправочные 
станции получили в 2015 году две 
новые угрозы бизнесу: налоговый 
маневр и рост ставок по кредитам. 
Нефтяным компаниям выгодней 
загружать собственную перера-
ботку, а «свободную» сырую нефть 
экспортировать. Заправщикам 
приходится занимать на закупку 
топлива по 28–50% годовых.

Независимым владельцам автозапра-
вок и ряду малых и средних НПЗ гро-
зит разорение из-за последствий на-
логового маневра, который вступил 
в силу с 1 января 2015 года. Об этом 
РБК рассказала председатель подко-
митета по моторному топливу Тор-
гово-промышленной палаты РФ, ге-
неральный директор консалтинговой 
компании «Инфотэк-консалт» Наталья 
Шуляр. Владельцы АЗС из различных 
регионов России жалуются на рост бан-
ковских процентных ставок по креди-
там для бизнеса с 15–20% до 28–50% 
и трудности с получением займов.

Риск для заводов
По расчетам «Инфотэк-консалт», озву-
ченных Шуляр, из-за последствий на-
логового маневра, подразумевающего 
рост НДПИ и снижение экспортных по-
шлин, в 2015-м и отчасти в 2016 году 
в зоне риска в результате маневра ока-
жутся 12 НПЗ. В это число входят и за-
воды крупных компаний, не успевших 
пройти вовремя цикл модернизации, 
например заводы «Роснефти» самар-

 
Я знаю, что 
есть креди-
ты под 40%, 
знаю трей-
дерские 
компании, 
которые 
кредитуют 
своих же 
конечных 
потреби- 
телей  
топлива

Налоговый маневр:  
как изменятся налоги и акцизы на нефтепродукты, руб./т

2015 2016 2017

Ставка НДПИ на нефть 766 857 919

Акциз на автомобильный бензин

не соответствующий классам 3, 4, 5 7300 7530 5830

класса 3 7300 7530 5830

класса 4 7300 7530 5830

класса 5 5530 7530 5830

Акциз на дизельное топливо 3450 4150 3950

Акциз на авиационный керосин 2300 3000 2800
   

Источник: «ИнфоТэк»

ской группы, но особенно – средние 
и малые НПЗ, принадлежащие ком-
паниям, не имеющим собственной 
нефтедобычи. На экспертном совете 
«Транснефти» 29 декабря Шуляр зая-
вила, что под угрозой закрытия нахо-
дятся два независимых НПЗ: Ильский 
и «Краснодарэконефть», подчеркнув, 
что информация носит пока неофици-
альный характер. В приемной генди-
ректора Ильского НПЗ в конце декабря 
2014 года от комментариев отказались, 
представитель «Краснодарэконефти» 
сообщил РБК, что завод продолжает 
работать.

Из-за новой налоговой полити-
ки маржа нефтепереработки упадет с 
$50 до $20 с тонны, прогнозировал ра-
нее последствия налогового маневра 
заместитель министра финансов Сер-
гей Шаталов. А снижение пошлин на 
экспорт сырой нефти делает вывоз сы-
рья выгодней его переработки. Шуляр 
прогнозирует снижение уровня про-
качки нефти на НПЗ внутри страны и 
падение доходов «Транснефти» от ока-
зания этих услуг. В то же время она по-
лагает, что к закрытию многочислен-
ных малых заводов, производящих 
топливо низкого качества, маневр не 
приведет, так как в условиях кризиса бу-
дет востребована недорогая продукция.

Потери заправок
Владельцы независимых АЗС отмеча-
ют, что по их бизнесу пока ударили не 
столько налоговый маневр, который 
еще предстоит ощутить, но в первую 
очередь падение курса рубля к ос-
новным мировым валютам и резкий 
рост процентных ставок по кредитам. 

Алексей Данильченко, директор трей-
динговой компании TransOil (филиал 
в Санкт-Петербурге) отмечает, что бан-
ки закрывают действующие кредитные 
линии буквально в один день, не соблю-
дая правила договоров о предупреж-
дении клиентов минимум за десять 
дней до предполагаемого изменения 
условий кредитования. «В среднем по 
Москве и Санкт-Петербургу новая став-
ка кредитов для бизнеса, в том числе 
для топливных компаний, составляет 
26–28%, в Казани (там работают наши 
контрагенты) – до 50%. Причем ком-
пания, которая недавно работает на 
рынке, практически не имеет шансов 
получить кредит», – говорит он.

Татьяна Верещак, руководитель 
сектора нефтепродуктов трейдин-
говой компании «Картли» (Казань), 
утверждает, что участники топлив-
ного рынка вынуждены брать креди-
ты под самые жесткие условия, пото-
му что количество свободных денег на 
рынке резко сократилось. В результате 
этим пользуются не только банки, но 
и оптовые продавцы топлива: «Я знаю, 
что есть кредиты под 40%, знаю трей-
дерские компании, которые кредиту-
ют своих же конечных потребителей 
топлива. Клиенты идут на эти условия 
от безысходности. Разорения на рын-
ке независимых АЗС в столице уже на-
блюдались в декабре 2014 года, сейчас 
ситуация успокоилась», – рассказыва-
ет Верещак.

В выигрышной ситуации оказа-
лись лишь компании, не первый год 
работающие на рынке и кредитовав-
шиеся в крупных известных банках. 
«Сбербанк и Райффайзенбанк не ме-

няли кредитные ставки по ранее вы-
данным длинным кредитам. Хотя и у 
них овердрафты без залога теперь за-
крыты. Нас предупредили заранее, что 
через месяц ставка кредита изменится, 
так что компания успела приготовить-
ся к новым ставкам», – рассказала РБК 
Анжела Братковская, начальник отде-
ла маркетинга Европейской трейдин-
говой компании (ЕТК) (ведет оптовую 
торговлю нефтепродуктами белорус-
ского производства в РФ). Она подчер-
кнула, что их компания, как и боль-
шинство крупных участников рынка, 
включая нефтяные компании, работа-
ет со своими покупателями по стопро-
центной предоплате. «Кризис условия 
работы не изменил. Однако многие не-
зависимые владельцы АЗС ссылаются 
на нехватку денег из-за закрытия бан-
ками действующих кредитных линий. 
Мелкие игроки жалуются на трудности: 
берут очень маленькие партии товара 
в мелком опте, приобретают часто, но 
по чуть-чуть», – отмечает Братковская.

Президент Российского топливно-
го союза Евгений Аркуша подтвердил 
РБК информацию о росте ставок по 
кредитам для трейдеров и АЗС, одна-
ко волны массовых разорений в отрас-
ли не ждет: «Мы работаем в ситуации 
кризиса и сокращения маржи в сек-
торе розничной торговли бензином 
с 2011 года. Те компании, которые вы-
жили за эти четыре года, выживут и се-
годня. Это бизнес: слабые уйдут с рын-
ка», – замечает он. По его словам, доля 
независимых владельцев АЗС в России 
составляет сегодня две трети, еще одна 
треть приходится на сети крупных не-
фтяных компаний. 

Цены с оглядкой на Путина

После удивления пре-
зидента Владимира 
Путина 8 декабря, 
почему бензин на 
АЗС России доро-
жает несмотря на 
падение мировых цен 
на нефть, цены на 
заправках основных 
сетей пошли вниз. 
По данным Москов-
ской топливной ас-
социации, за период 
с 8 по 29 декабря 
цены на 92-й и 95-й 
снизились на 56 и 

53 коп. соответствен-
но. Однако падение 
не будет длиться 
вечно, признают все 
основные участники 
рынка. Так, компания 
«Лукойл-Центрнеф-
тепродукт» с начала 
года на всех своих 
основных заправках, 
кроме Татарстана, 
подняла цены на то-
пливо от 42 до 49 коп. 
за литр по сравне-
нию с концом дека-
бря прошлого года. 

Об этом сообщил РБК 
источник в ЛУКОЙЛе. 
Другие сети крупных 
компаний не спешат 
повышать цены, не-
которые продолжают 
даже снижать сто-
имость бензина. По 
данным автолюбите-
лей, на АЗС «Газпром 
нефти» и ТНК цены на 
бензин с конца про-
шлого года не росли, 
а кое-где даже упали 
из-за праздничных 
акций и скидок.

Доли независимых АЗС в Москве и Московской области

Москва

690

Московская область

Источник: Московская топливная ассоциация
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Суд Михаил Абызов настаивает на опционе по акциям КЭС Холдинга

От Вексельберга требуют $0,5 млрд
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
АСЯ СОТНИКОВА

Министр по вопросам «откры-
того правительства» Михаил 
Абызов подал иск к бизнесмену 
Виктору Вексельбергу, требуя до 
$488,4  млн. Он утверждает, что 
владелец «Реновы» не исполнил 
опцион на покупку у него акций 
КЭС Холдинга. 

Встречный иск
Иск Абызова к Вексельбергу и Renova 
Industries 8 декабря был подан в Вос-
точно-Карибский Верховный суд 
и Верховный суд Британских Виргин-
ских островов (у РБК есть копия). Ми-
нистр утверждает, что со структурами 
Вексельберга были заключены устные 
соглашения в 2006 и 2011 годах, каса-
ющиеся опциона на акции КЭС Хол-
динга (Вексельберг – его основной 
владелец), которые бизнесмен яко-
бы нарушил. Стоимость пут-опци-
она (право на продажу), по его сло-
вам, составила $451,57 млн, а  еще 
$13,06 млн – вклад Абызова в деятель-
ность КЭС после 2011 года (в общей 
сложности $464,6 млн). Альтернатив-
ное требование – $488,4 млн, в такую 
сумму истец оценил ущерб от нару-

шения устного соглашения 2011 года 
(предполагало передачу Абызову ча-
сти акций КЭС Холдинга).

Представитель Абызова пояснила 
РБК, что эта жалоба – встречный иск к 
Вексельбергу, который ранее подал иск 
к министру. «Цель иска Вексельберга – 
избежать обязанности исполнить оп-
цион. В итоге Абызов вынужден был 
подать встречный иск с требованием 
к Вексельбергу исполнить свои обяза-
тельства», – сказала она. 

Вексельберг в 2008 году в интер-
вью «Ведомостям» подтверждал, что у 
Абызова есть «опцион больше чем на 
блокпакет акций» КЭС, который воз-
ник у него осенью 2006 года, а позже 
добавлял, что этот опцион – «бессроч-
ный» и «действует до тех пор, пока ак-
ционеры его не пересмотрят». Вчера 
его представитель отказался от ком-
ментариев.

Иск Вексельберга
По данным журнала Forbes, Вексель-
берг подал свой иск еще в декабре 
2013 года, требуя признать недей-
ствительным опцион Абызова, кото-
рый он получил в сентябре 2011 года. 
Бизнесмен оспаривает не сам опци-
он, а своевременность предъявления 
письма об исполнении опциона, ука-

зывает источник, близкий к Абызо-
ву: он просит признать это письмо 
недействительным. Но компании, 
представляющие интересы Абызо-
ва, в должный срок, в конце июня 
2013 года, предъявили этот опцион, 
несмотря на попытки сотрудников 
Вексельберга этому воспрепятство-
вать, добавляет собеседник РБК.   

Абызов, до 2006 года работавший 
в РАО ЕЭС, инвестировал в КЭС Хол-
динг, который активно участвовал 
в скупке активов госкомпании (ТГК-5, 
ТГК-6, ТГК-7, ТГК-9). Изначально меж-
ду партнерами существовала догово-
ренность, согласно которой Абызову 
причиталось 41,65% КЭС Холдин-
га, Вексельбергу – 43,35%, а еще 15% 
распределялись между Вексельбер-
гом и  тогдашним гендиректором 
КЭС Михаилом Слободиным (сей-
час руководит «ВымпелКомом»), го-
ворит источник, близкий к Абызову. 
В 2006–2008 годах Абызов внес в КЭС 
$380 млн в виде займов, а до конца 
2010 года полностью оплатил обещан-
ную ему долю в КЭС, продолжает он. 
Слободин через представителя отка-
зался от комментариев.

В 2009 году структуры Вексельберга 
продолжили скупку ТГК и доля Абы-
зова стала ниже ранее оговоренной. 

Абызов – 
уже второй 
бизнесмен, 
обвиняющий 
Вексельбер-
га в наруше-
нии ранее 
достигнутых 
догово-
ренностей 
(законность 
которых 
последний 
отрицает)

Но ничто не предвещало конфлик-
та, пока бизнесмен не договорил-
ся о  продаже КЭС Газпромэнерго-
холдингу. Хотя сделка не состоялась, 
Абызов успел договориться с Вексель-
бергом об опционе на продажу своей 
доли за $451 млн с датой исполнения 
1 июля 2013 года, говорит близкий 
к нему источник. О том, своевремен-
но ли был предъявлен этот опцион, 
сейчас и спорят бизнесмены.

Суд Британских Виргинских остро-
вов работает по британскому праву, 
которое ценит устные договоренно-
сти, говорит адвокат Московской го-
родской коллегии адвокатов Алексей 
Мельников. Тот факт, что Абызов на 
протяжении нескольких лет инвести-
ровал в КЭС Холдинг – существенный 
аргумент, добавляет он.

Абызов – второй бизнесмен, обви-
нивший Вексельберга в нарушении 
ранее достигнутых договоренностей 
(законность которых последний от-
рицает). В феврале 2014 года сенатор 
от Чувашии Леонид Лебедев подал 
иск в суд Нью-Йорка к Вексельбергу 
и Леонарду Блаватнику на $2 млрд, 
утверждая, что они обязаны выпла-
тить ему отступные за долю в ТНК-BP 
(в 2013 году продали ее примерно за 
$7 млрд).  
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Российские биатлонисты попадают на подиум в шестой раз подряд

Ни гонки без медалей
НИКОЛАЙ ЧЕГОРСКИЙ

Вчера двумя масс-стартами за-
вершился четвертый этап Кубка 
мира по биатлону в немецком 
Оберхофе. Если в женской гон-
ке россиянки выбыли из борьбы 
за награды еще после третьей 
стрельбы, то у мужчин сразу два 
отечественных биатлониста фи-
нишировали на подиуме. Второе 
место у Антона Шипулина, тре-
тье – у Дмитрия Малышко.

Если на первых двух этапах Кубка мира 
в Остерсунде и Хохфильцене мужская 
сборная России выиграла две награ-
ды, то в словенской Поклюке в сере-
дине декабря произошел настоящий 
прорыв. Тогда он носил имя Антона 
Шипулина  – 27-летний тюменец во 
всех трех гонках оказывался на поди-
уме, причем дважды на верхней его 
ступени. В Оберхофе единым кулаком 
выступила уже российская команда. 
Положив начало в золотой эстафете, 
в индивидуальных гонках в медалях, 

В Оберхо-
фе единым 
кулаком 
выступила 
уже россий-
ская коман-
да, а не один 
Антон Шипу-
лин

наконец, оказались Тимофей Лапшин 
(спринт) и Дмитрий Малышко (масс-
старт). 

Заключительная гонка немецкого 
этапа Кубка мира проходила в тяже-
лейших погодных условиях. К нулевой 
температуре и метели в воскресенье 
добавился еще и порывистый ветер, 
полностью спутавший все карты в 
стрельбе. Учитывая то, что в масс-стар-
те за каждый промах спортсмены от-
правляются на штрафной круг, точ-
ность на огневых рубежах была ключом 
к победе. Лидер общего зачета Мартен 
Фуркад – единственный из первой де-
сятки финишировавших смог обой-
тись без штрафа. Француз перехитрил 
стихию, подолгу выцеливая каждый 
выстрел и подолгу пережидая поры-
вы ветра на стрельбище. На заключи-
тельный отрезок дистанции он ушел 
лидером, опережая ближайшего пре-
следователя Антона Шипулина на пол-
минуты. К финишу россиянин сумел 
сократить отставание до 13 секунд, еще 
раз продемонстрировав свою велико-
лепную форму в нынешнем сезоне.

Одним из героев воскресной гонки 
стал и Дмитрий Малышко, который 
благодаря чистой стрельбе на третьем 
рубеже сумел вырваться на второе ме-
сто. На последних метрах дистанции он 
боролся за бронзу с болгарином Кри-
симиром Аневым и сумел-таки до-
жать соперника уже в финишном ство-
ре. Впервые в этом сезоне на подиуме 
этапа Кубка мира оказались сразу два 
россиянина, а наша мужская команда 
продолжила приятную традицию По-
клюки, и в Оберхофе ее представители 
также выиграли медаль в каждой гонке. 

Российские биатлонистки, напро-
тив, пока так и не могут поймать побед-
ный ритм. Серебряная медаль Екатери-
ны Глазыриной, выигранная на втором 
этапе Кубка мира, пока остается един-
ственной у наших девушек. Шанс ис-
правиться появился в масс-старте, но 
ни одна из россиянок не смогла спра-
виться с порывистым ветром. Хотя на 
первых этапах в лидирующей груп-
пе шла Глазырина, но после завален-
ной третьей стрельбы она выбыла из 
числа претенденток на подиум. Един-

ственной представительницей Рос-
сии в десятке сильнейших стала Дарья 
Виролайнен. Она показала отличный 
темп на дистанции, но крайне неточ-
но провела стрельбу (четыре промаха) 
и в итоге финишировала девятой. Лю-
бопытно, что те же четыре промаха не 
помешали одержать уверенную победу 
Дарье Домрачевой. Второе место заня-
ла представительница Чехии Верони-
ка Виткова. Норвежка Тирил Экхофф 
финишировала с третьим результатом. 
Они проиграли белоруске порядка 15 и 
22 секунд соответственно, но при этом 
стреляли гораздо точнее.

В самом начале гонки Домрачева 
и ее финская коллега Кайса Макарай-
нен попытались оторваться от сопер-
ниц, но после первого огневого рубе-
жа заработали по три штрафных круга 
и сильно отстали от основной группы. 
Однако по ходу дистанции спортсмен-
ки смогли ликвидировать упущенное и 
выйти в число лидеров. Но если Домра-
чева возглавила гонку через 1,5 км по-
сле четвертого огневого этапа, то фин-
ка осталась в шаге от пьедестала. 

Антон Шипулин выиграл очередную медаль на этапе Кубка мира в Оберхофе
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